
Сергей АНДРЕЕВ

Всего диагноз подтвержден 
у 13 933 человек.

За последние сутки с 14 на 15 сентя-
бря в Ставропольском крае выявлено 
134 новых больных коронавирусной ин-
фекцией. Всего диагноз подтвержден у 
13 933 человек, в том числе у 963 детей, 
из которых 873 уже выздоровели.

- В среднем за последнюю неде-
лю больницы и поликлиники делали  
4939 тестов на коронавирус в день. На-
кануне выписаны 114 пациентов, - по-
яснили в краевом минздраве. - А за все 
время от COVID-19 выздоровели 9610 
человек. Под наблюдением медиков на-
ходятся 8478 человек, из них 7399 са-
моизолировались дома. В стационарах 

1081 пациент: в тяжелом состоянии - 
133, в том числе 26 подключены к аппа-
ратам ИВЛ. В состоянии средней степени 
тяжести 603. Остальные чувствуют себя 
удовлетворительно. Пандемия унесла 
274 жизни.

Инфекционные койки свободны на  
61 процент, а реанимационные, оснащен-
ные аппаратами искусственной вентиля-
ции легких, - на 51.

Больше всего заболевших по-прежнему 
в краевой столице - 2499 человек. 385 
болезнь по-прежнему не победили. Для 
95 инфекция закончилась смертью. В 
Пятигорске - 836 случаев болезни и 
12 умерших, в Буденновском районе - 
798 больных и 13 летальных случаев, в 
Георгиевском горокурге - 666 больных  
(16 смертей), в Нефтекумском горокруге -  
569 заболевших (16 умерших).

Ася АСРЯН

За 8 месяцев 
туристы заплатили 
вдвое меньше денег, 
чем годом раньше.

С отдыхающих на Кавказ-
ских Минеральных Водах в 
январе-августе собрали око-
ло 85 млн рублей курортно-
го сбора.

- Плательщиками стали 
больше 190 тыс. человек, 
- уточнили в Управлении по 
информполитике правитель-
ства края. - Несмотря на 
пандемию, в краевой бюд-

жет поступило 85,5 млн ру-
блей, из них 23 млн рублей 
- за июнь-август.

По данным минтуризма 
региона, по сравнению с 
прошлым годом, когда было 
собрано 190 млн, денежный 
поток уменьшился больше 
чем в два раза. Это связано 
с вынужденным простоем 
санаториев в апреле и мае 
из-за пандемии коронави-
руса.

- На деньги сбора до кон-
ца года планируется благо-
устройство Верхнего парка 
в Ессентуках, нижних тер-
ренкуров Курортного парка 

в Железноводске, второй 
очереди мемориального ком-
плекса «Журавли» и сквера 
при памятнике Ходжаеву в 
Кисловодске с прилегающей 
территорией в районе источ-
ников минеральной воды  
№ 4 и № 7 в Пятигорске, - 
пояснили в Управлении.

Напомним, курортный 
сбор на Ставрополье вве-
ли в мае 2018 года. Тра-
тят его на восстановление 
курортной инфраструкту-
ры, благоустройство пар-
ков и скверов. Экспери-
мент продлится до конца  
2022 года.

Пандемия лишила Ставрополье  
100 млн рублей курортного сбора

В крае растет число больных COVID-19
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уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Люди берут 
кредиты, 
чтобы 
залезть в 
ипотеку
Елена АРАКЕЛЯН

Вопреки прогнозам цены  
на недвижимость  
не то что не обвалились,  
но даже заметно подросли.
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Иск к 
бизнесмену 

Вагифу 
Пейсахову 

подала вдова 
певца.

Потерявший 
ноги россиянин 
покорил Эльбрус 
на руках

Просыпаемся вместе с ведущей  
в прямом эфире - с 8:00

Тутта будит 
здесь!
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Ставропольца, 
задолжавшего 

Кобзону 
1,8 млрд руб., 

суд признал 
банкротом
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2
Андрей ЗОБОВ

Имущество 
бизнесмена будет 
распродано.

Ставропольского 
бизнесмена Вагифа 
Пейсахова Арбитраж-
ный суд Ставропольско-
го края признал банкротом. 
До 12 марта его имущество бу-
дет распродано в счет погашения 
долга в 1,8 млрд рублей перед Нел-
ли Кобзон - вдовой знаменитого 
певца. Кроме того, регистрацию 
Пейсахова как индивидуального 
предпринимателя аннулировали. 
Он занимался в основном пошивом 
одежды и, в частности, шуб.

Знакомство Пейсахова со звездой 
произошло в 1996 году. Тогда он при-
возил звезд на Ставрополье, устраи-
вая гастроли. Иосифу Давыдовичу по-
нравился целеустремленный молодой 
человек. Они подружились. Спустя 
несколько лет Пейсахов открыл свой 
бизнес и начал продавать брендовую 
одежду. В его магазинах отоварива-
лись даже звезды.

В начале нулевых Вагиф стал зани-
мать у Кобзона деньги. Неоднократно 
одалживал большие суммы на раз-
витие бизнеса, но в какой-то момент 
перестал их возвращать. В феврале 
2014 года Кобзон и Пейсахов офици-
ально заключили два договора займа 
на 25 миллионов долларов, которые 
накопились по суммам долгов. Но че-
рез месяц Пейсахов сообщил, что вы-
полнить обязательства по договорам 
не может, так как все занятые деньги 
проиграл в покер.

Вагиф оказался заядлым картеж-
ником, не раз участвовал в междуна-
родных турнирах по покеру, выигры-
вая неплохие денежные призы - по 

нескольку тысяч евро. Долгое время 
предпринимателю везло, но удача от-
вернулась.

Кобзон написал заявление в поли-
цию. Пейсахова задержали прямо в 
кабинете Иосифа Давыдовича. В 2016 
году Одинцовский суд Москвы при-
знал Пейсахова виновным по статье 
«мошенничество в особо крупном 
размере» и приговорил его к 6 годам 
колонии общего режима.

- Иосиф Давыдович - мой друг! Не-

смотря на суровый приговор - уважал, 
уважаю и буду уважать! - заявил Пей-
сахов в суде.

Свой срок он отбывает до сих пор. 
Уже после смерти Кобзона 30 авгу-
ста 2018 года его вдова Нелли подала 
иск на взыскание задолженности с 
дельца. Возвращать долг ему предсто-
ит по курсу на день платежа. Доллар 
сейчас - около 75 рублей, а значит, 25 
миллионов - это 1 млрд 882 млн 812 
тыс. рублей.

Северный Кавказ
www.kp.ru
16.09.2020
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Картина дня: Северный Кавказ 

 ■ ШОК!

В КБР запертый 
учителем 
в кабинете 
первоклассник 
прыгнул в окно
Антон ШАПОВАЛОВ

И покалечился.

В Кабардино-Балкарии ученик 1-го 
класса, которого учительница случайно 
заперла в кабинете, выпрыгнул из окна 
второго этажа и сломал тазобедренный 
сустав. ЧП произошло в школе № 2 го-
рода Прохладного. В конце учебного дня 
учительница сказала детям переодевать-
ся в спортивную форму на физкультуру. 
Когда всех начали торопить, ребенок 
испугался и залез под парту. Учительни-
ца собрала детей, осмотрела кабинет с 
порога и вышла, заперев дверь. Мальчик 
начал стучать, но ему никто не открыл. 
Тогда он решил, что в школе уже никого 
нет. Сначала выбросил вещи и портфель 
из окна, а потом выпрыгнул сам.

Инцидент предала огласке мама 
школьника, выложившая видео в соци-
альные сети. После заявления в проку-
ратуру учителя уволили. Как сообщили 
в школе, она написала заявление по 
собственному желанию. В отношении 
директора школы и и. о. начальника 
управления образования города Про-
хладного были приняты строгие дисци-
плинарные меры.

Кстати, в этой истории родительский 
совет класса поддержал учителя. В гим-
назии не хватает преподавателей на-
чальных классов, и, если уволенному 
педагогу не найдут замену, класс рас-
формируют.

Ставропольца, задолжавшего 
Кобзону 1,8 млрд рублей, 
признали банкротом

Соцсети

Андрей ЗОБОВ

Он прошел 13 километров 
за 15 часов.

 
Житель Башкирии Рустам На-

биев, который, будучи солда-
том-срочником, лишился ног 
при обрушении казармы в Ом-
ске, на руках покорил Эльбрус. 
Об этом блогер сообщил на сво-
ей странице в Инстаграме. Ру-
стам опубликовал видео, на ко-
тором преодолевает последние 
метры своего пути к вершине. А 
затем, не сумев сдержать слез, 
говорит, что «сделал это».

- Я смог это сделать вот этими 
руками, я дошел до вершины 
горы Эльбрус, - плачет Набиев.

В подписи к посту он попро-
сил прощения за свою сенти-
ментальность и рассказал, что 
прошел на руках 13 километров, 
что заняло у него 15 часов.

- Как только мы добрались, 
я упал от бессилия. Было так 
тяжело, что я лежал с закры-
тыми глазами, глубоко и часто 
втягивая воздух. Его было так 

мало, что не мог 
надышаться! - на-
писал мужчина о 
восхождении. - В 
какой-то момент 
я взглянул на небо 
и увидел, как пря-
мо надо мной упа-
ла звезда. Я решил, 
что это знак от Все-
вышнего, что нужно 
идти дальше. После 
этого я со злостью 
встал и пошел даль-
ше! Этим своим по-
ступком никому ни-
чего не доказываю, только если 
самому себе! Это не героизм и не 
подвиг. Подъем посвящаю мо-
ей семье: жене и дочкам. Всем 
спасибо за поддержку, спаси-
бо, что верили в меня! По мо-
им эмоциям, думаю, понятно, 
через что я прошел и каким 
титаническим трудом я этого 
добился! Для особо одаренных, 
которые думают, что я присвоил 
себе звание первого человека с 
инвалидностью, который смог 
взойти на гору Эльбрус: диван-
ные критики, приведите свои 

мозги в порядок, я никогда та-
кого не говорил. Таких людей 
было достаточно, но не было 
тех, кто поднимался на вершину 
самостоятельно, на руках.

Обрушение казармы 242-го 
учебного центра ВДВ в поселке 
Светлом Омской области про-
изошло 12 июля 2015 года. В 
тот момент в здании находи-
лись 337 человек. Под завала-
ми оказались 42 человека, 23 из 
них погибли на месте, 19 были 
госпитализированы (один впо-
следствии скончался).

 ■ ВЫБОРЫ

«Единая Россия» 
получила большинство 
голосов избирателей 
Ставрополья
Андрей ЗОБОВ

На выборах в местные парламенты 
партии досталось 89 процентов мест.

Единый день голосования на Ставрополье завершен: жи-
тели края выбрали обладателей 433 депутатских мандатов 
муниципального значения и одного депутата краевой Думы. 
По данным краевого Избиркома, абсолютную поддержку 
жители региона на всех уровнях оказали представителям 
партии власти. «Единая Россия» получила 89% всех мест в 
городских и сельских собраниях - 386 из 433 возможных. 
Второе место делят самовыдвиженцы и представители 
ЛДПР - по 15 мандатов. На третьем КПРФ - 10 мест, на 
четвертом - «Справедливая Россия» с шестью победите-
лями. И лишь один выдвиженец от «Коммунистов России».

В краевую Думу пробился также кандидат «Единой 
России». С перевесом в 23 070 голосов (72,6%) побе-
дил Владимир Александрович Дорошенко. Ближайший 
преследователь остановился на отметке в 11,4%.

Отдельно нужно отметить явку: лишь 41,95% жителей 
районов приняли участие в голосовании. Самыми неравно-
душными оказались жители Новоселицкого района, где явка 
составила 63,5%. Активно голосовали в Красногвардейском 
(62%) и Степновском районах (61,8%).

Самыми пассивными оказались минераловодцы. Здесь 
лишь 21,2% жителей пришли на участки. В Ессентуках - 
21,9%, в Предгорном районе - 35%.

Нарушений на выборах не было - честность и прозрач-
ность процесса обеспечивали 4954 наблюдателя от обще-
ственных организаций и самих соревнующихся партий.

 ■ ВОТ ЭТО ДА!

Потерявший ноги россиянин покорил
Эльбрус на руках

После смерти 
мужа Нелли 

Кобзон подала 
иск к Вагифу 
Пейсахову с 
требованием 
признать его 
банкротом.
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Программа о том, что касается каждого! 
Слушайте «Экономику» по понедельникам 

и средам в 17.00 на Радио «КП»
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НАГЛЯДНОСКОЛЬКО 
КУПЛЕНО 
КВАРТИР ЗА ВЕСНУ - ЛЕТО 2020 ГОДА
 (вся Россия)

Данные Росреестра.
Апрель Май Июнь Июль Август

Люди берут кредиты, 
чтобы залезть в ипотеку
1 

ПОЧЕМУ ЦЕНЫ 
РАСТУТ?

За это лето в Рос-
реестре получили 

около 6,5 миллиона заяв-
лений на регистрацию сде-
лок с недвижимостью. За 
прошлое лето - 7,7 млн за-
явлений. С учетом того, что 
в июне во многих регионах 
еще действовала самоизо-
ляция и прочие ограниче-
ния, разница невелика.

При этом в сентябре, как 
и положено, наблюдает-
ся оживление. За первую 
осеннюю неделю заявлений 
поступило на 14% больше, 
чем за такую же неделю ию-
ля. А на регистрацию до-
говоров долевого участия, 
которые заключаются при 
покупке квартиры в ново-
стройке, - на 63% больше. 
Действительно, уж никак 
не обвал рынка недвижи-
мости.

Прогнозы были куда ху-
же. Эксперты ожидали, 
что по окончании само-
изоляции будет некоторый 
ажиотаж и всплеск цен за 
счет отложенного спроса - 
придут за квартирами те, 
кто собирался их купить в 
апреле - мае, но отсрочил 
это дело из-за коронави-
руса. Но потом покупатели 
закончатся в силу кризиса 
и отсутствия лишних денег. 
И рынок жилья ждет глубо-
кий кризис.

- Сейчас прогнозы более 
позитивные, - рассказывает 
«КП» член совета Гильдии 
риэлторов Москвы Роман 
Вихлянцев. - Летом не было 
обычного затишья, цены на 
пару процентов подросли. 
И спрос пока растет.

- Спрос еще не достиг 
уровня 2019 года, но коли-
чество сделок выходит на 
привычный уровень, и со-
стояние рынка приближа-
ется к прошлогодним по-
казателям, - подтверждает 
управляющий директор ком-
пании «Метриум» Надежда 
Коркка.

2 
ПРИЧИН НЕСКОЛЬКО 

Об одной из них нынче расска-
зывают разве что не из каждого 
столба - программа льготной ипо-

теки по ставке не выше 6,5% на покупку 
новостройки. Программа, одной из задач 
которой было поддержать сферу стро-
ительства в тяжелые времена, и правда 
оказалась суперэффективной. Показатели 
I полугодия коронавирусного 2020 года по 
ипотеке в итоге лучше, чем в более бла-
гополучном 2019 году: ее выдано почти 
на 1,8 трлн рублей против 1,4 трлн годом 
раньше.

Эксперты уже говорят об ипотечном 
буме. При этом предупреждают, что о 
платежеспособности граждан он вовсе 
не свидетельствует. Люди просто из кожи 
вон лезут: берут сразу два кредита - один 
ипотечный, а второй обычный, потреби-
тельский, на первоначальный взнос. А то 
мало ли что дальше будет.

Есть и вторая причина - снижение ста-
вок по банковским депозитам. Как со-
общают в ИНКОМ-Недвижимость, под 
девизом «да я лучше в квартиру вложусь, 
чем получать такие проценты» сейчас про-
ходит примерно каждая седьмая сделка с 
вторичным жильем в Москве. И это од-
на из причин, по которой не грохнул-
ся, как это обещали, вторичный рынок 
квартир, ведь льготная программа ипо-
теки под 6,5% распространяется только 
на новостройки.

- Доходность от размещения средств на 
рублевых депозитах банков стала ниже 
3,5% годовых. Доходность инвестиций 
в недвижимость - 4 - 6% годовых. Если 
эти тренды сохранятся, то наметившийся 
рост инвестиционного спроса на жилье 
может стать продолжительным даже на 
фоне сокращения доходов населения, - 
считают в аналитическом отделе агентства 
недвижимости «САВВА».

Инвестиционный спрос на фоне со-
кращения доходов населения выглядит, 
правда, не очень глянцево.

- Самый большой прирост цен случился 
в самых дешевых сегментах. Больше всего 
подорожали старые пятиэтажки и девя-
тиэтажные панельные дома. Аналогичная 
динамика и в разрезе комнатности, более 
подорожали и пользуются большим спро-
сом малогабаритные квартиры: однушки 
и двушки, - рассказал «КП» финансовый 
эксперт Ян Марчинский.

4 
ТАК ЧЕГО  
ЖДАТЬ-ТО?

Обвала в ближай-
шие месяцы экспер-

ты уже не обещают. Правда, с 
оговорками. Если не случится 
второй волны коронавируса, 
изменения политики Цен-
тробанка (который сейчас 
постепенно снижает ставку), 
каких-нибудь еще бедствий…

Но наиболее вероятный 
сценарий такой. Цены сей-
час растут в том числе и за 
счет того, что самые дешевые 
предложения быстро расхва-
тываются (средний уровень 
того, что остается, получается 
выше - чисто арифметика). 

Это подогревает эмоции у по-
купателей и надежды у про-
давцов. Плюс дешевеет рубль, 
а это также всегда вызывает 
у продавцов недвижимости 
желание пересмотреть рубле-
вые цены в большую сторо-
ну. Все это до кучи, по под-
счетам специалистов, может 
обеспечить прирост цен по 
результатам коронавирусного 
года на 7 - 10% (именно за 
год в целом, а не за оставшие-
ся месяцы, но все равно это 
больше, чем инфляция). И… 
в итоге распугать желающих 
приобрести жилье.

Точнее сказать, пугаться 
многие уже начали.

- С одной стороны, покупа-
тели снова активизировались. 
С другой - очевидно сниже-
ние доходов и накоплений на-
селения, - констатирует гене-
ральный директор агентства 
недвижимости «Азбука Жилья» 
Дмитрий Косьмин. - Немногие 
готовы покупать квартиры по 
заявленным ценам.

Иными словами, с повы-
шением цен еще хотя бы на 
пару процентов весь ажиотаж 
быстренько закончится. Но 
чтобы продавцы это поняли, 
потребуется еще несколько 
месяцев.

Самый ходовой прогноз про рынок жилья в последние месяцы 
коронавируса и самоизоляции - вот-вот цены рухнут.  

Но пока этого не происходит, и даже, напротив, вопреки 
прогнозам о падении реальных доходов населения  

у нас начался чуть ли не квартирный бум.  
Все «почему?» и «что дальше?» «КП» задала экспертам.

3 
СВЕРНУТ ЛЬГОТНУЮ ИПОТЕКУ - И ЦЕНЫ РУХНУТ?

Сейчас, по данным аналитического центра ДОМ.РФ, примерно 80% 
продаж квартир в новостройках идет по программе льготной ипотеки 
под 6,5%. Но программа заканчивается 1 ноября. И пока нет никаких 

подтверждений, что ее собираются продлить, хотя и девелоперы, и потен-
циальные покупатели очень на это надеются.

- В случае прекращения льготной ипотеки мы можем увидеть бум покупок 
в последний месяц действия программы, а затем проседание рынка после 
ее завершения, - считает Надежда Коркка.

Это мнение многих экспертов: если власти в ближайшие недели не объ-
явят, что полюбившаяся льготная программа будет продлена хотя бы до 
весны, в конце сентября - октябре на рынке новостроек начнется уже не 
просто оживление, а ажиотаж. Граждане, которым в принципе нужна хоть 
какая-нибудь дохленькая, но своя квартира, будут торопиться вскочить в 
последний вагон уходящего поезда.

Хотя даже если программу свернут, катастрофы, судя по всему, не будет.
- Уже и по не льготным программам можно взять ипотеку под 7,5% го-

довых, - говорит Роман Вихлянцев. - Такие ставки и без льготной ипотеки 
стимулируют спрос.

Маленькая квартира, как скворечник, зато своя!  
Таких низких ставок по кредитам на жилье еще не было, 

и народ ринулся решать квартирный вопрос.
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Роман ГОЛОВАНОВ

Ровно через год в России - 
выборы в Госдуму. А в графике 
2024-го и вовсе президентская 
гонка. И многие эксперты 
уже уверяют: это те точ-
ки отсчета, когда в нашей 
стране могут попытаться 
повторить «белорусский сце-
нарий» - с уличными проте-
стами. Как не до-
пустить «цветной 
революции»? Какие 
уроки вынести из 
ошибок Батьки? 
Об этом «КП» по-
говорила с бывшим 
сотрудником спец-
служб и доцентом 
РАНХИГС Сергеем 
КАРНАУХОВЫМ.

РЕПЕТИЦИЯ  
ДЛЯ МОСКВЫ

- Уже можно сказать, что 
происходящее в Белоруссии - 
это только репетиция событий 
в России 2021 или 2024 года?

- Безусловно. Может, старт 
протестам дадут и раньше. 
Например, свяжут с отрав-
лением Навального. Не ду-
маю, что станут ждать 4 года. 
Сейчас мы видим на бело-
русском примере вытачива-
ние схемы потенциального 
госпереворота в России. Хо-
тя можно рассматривать и 
сирийский сценарий про-
тив Башара Асада. Он на-
чинался с тотальной лжи на 
западных телеканалах. Под 
окном дворца Асада журчал 
фонтан, пели птицы, а CNN 
и BBC показывали, как там 
идут столкновения «мирных 
повстанцев» с военными, 
льется кровь, жгут покрыш-

ки. Хотя в реальности все это 
снималось в студии и ниче-
го подобного не было. Вот 
и Москву начинают качать 
по той же схеме. Кропотли-
во выстраивают образ демо-
на. Сначала со Скрипалями. 
Теперь с Навальным. Везде 
раскручивают «Новичок», 
которым Россия якобы тра-
вит врагов.

- Но тысячи лю-
дей на протестах в 
Белоруссии - это 
не фейк, снятый в 
студии.

- Да. У людей там 
накопились пре-
тензии и усталость 
от одних и тех же 
лиц во власти. И у 
них сейчас довлею-
щая идея - снести 

Лукашенко, чтобы после это-
го наступил белорусский рай 
на земле. Видели мы такой 
«рай» после переворотов. Но 
ведь и в России, как я под-
считал, есть не меньше 5 ты-
сяч оппозиционных кана-
лов и страничек в интернете. 
Через них можно запустить 
любые фейки. Разогреть 
молодежь, призвать выйти 
на улицы. Я анализировал 
русский YouTube на нали-
чие «спящих» и «бодрствую-
щих» агентов влияния. Око-
ло 200 российских каналов 
распространяют потенци-
ально экстремистскую ин-
формацию. Их суммарная 
аудитория - 67 миллионов 
подписчиков!

- А сколько из них будут го-
товы пойти на митинги, если 
эту машину запустят?

- Много людей и не нуж-
но. Разве на майдан вышла 

вся Украина? Битвы шли 
на одной площади. А весь 
остальной Киев и страна жи-
ли относительно спокойной 
жизнью. Но я хочу предо-
стеречь всех. Есть очень ил-
люзорное представление о 
протесте в России, как о не 
массовом явлении, в которое 
играют небольшое число мо-
лодых маргиналов. Это глу-

бочайшее заблуждение! Тело 
протеста (актив) даже уже не 
связанно с его лидерами. Те-
перь лидеры протесту и со-
всем нужны, как мы увидели 
в Белоруссии и Хабаровске. 
Кстати, в Минске органи-
заторы переворота уже де-
лают ставку на радикальных 
людей, иногда с уголовной 
«культурой», готовых на 
агрессивные действия про-
тив силовиков.

СТАВКА НА «СЕТЕВИКОВ» 
И МИГРАНТОВ?

- Откуда такие данные? 
Митинги в Минске кажутся 
мирными. Ни одной витрины 
не разбили.

- Незадолго до протестов 
в Белоруссии была боль-
шая амнистия. И многие из 
тех, кто был амнистирован, 
моментально попали в сфе-
ру обработки зарубежных 
НКО. Они - силовое ядро 

протеста. И сейчас начинают 
создавать «отряды самообо-
роны». Второе - подключи-
ли футбольных фанатов. 
Они распространяют сим-
волы (бело-красно-белый 
флаг), подбивают молодежь 
к агрессивным действиям. 
Еще один резерв протеста - 
профессиональные оппо-
зиционеры. У нас в стране, 
например, есть ребята, ко-
торые уже лет 10 нигде не 
работают, ведут протестные 
соцсети, получают деньги от 
зарубежных НКО. То есть 
выстроена целая структура. 
Призвать к бунту они всегда 
готовы.

БУНТ РЕГИОНОВ
- Наши спецслужбы рабо-

тают с этими людьми? Знают, 
что делать, если они выйдут 
на улицы?

- Да. Например, почему 
силовики задерживали на 
Пушкинской блогеров с ка-
мерами под крики: «Души-
те свободу слова!» На деле 
это не совсем журналисты. 
Они вели стрим в соцсетях, 
а организаторы акций под-
ключались к ним из офиса 
и через эту картинку коор-
динировали протест. По-
том - регионы. Туда переш-
ли многие акценты протеста 
из Москвы. Ошибки регио-
нальных чиновников и си-
ловиков, их хамство тоже 
собирают протестное ядро. 
Это мы видели на приме-
ре Хабаровска, когда в от-
вет на показательно грубое 
 задержание губернатора 
 развернулись митинги. У 
наших спецслужб есть мощ-
нейшая система раннего 
выявления экстремистских 
преступлений. Здесь и тех-
нические возможности, и 
агентура.

Но только этих усилий не 
хватит. «Цветные револю-
ции» никак не связаны с 
возможностями силовиков. 
Почему? Когда на улицы 
выводится огромная масса 
людей, готовая крошить и 
сжигать, уже силой проблему 
не решить. Тем более дубин-
ками ОМОНа, как это делал 
Лукашенко.
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В Минске идет репетиция протестов, которые провокаторы хотят разыграть в России.

Следим за событиями 
в Белоруссии  

на сайте
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Уже в сентябре после 
выборов могут вспыхнуть 
наши регионы по примеру 

Хабаровска.  
У организаторов готовы 

для этого все механизмы.

Программа о будущем, в 
котором теперь возможно 

все! Что нас ждет дальше: завтра, через год или даже 
десятилетие. Узнаете в программе «[Не]фантастика»  
по понедельникам и пятницам в 16.00 на Радио «КП»
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Публицист Георгий БОВТ 
рассказал, какие гайки 
и шестеренки надо 
подкрутить в России, 
чтобы не довести дело 
до новых волнений.

ТАМ УСТАЛИ ОТ 
КОЛХОЗНОЙ ДИКТАТУРЫ

- Георгий Георгиевич, так 
как нам не повторить бело-
русских ошибок?

- В Белоруссии возник за-
прос на модернизацию, на 
перемены. Большая часть об-
щества, особенно молодежь, 
просто переросла действу-
ющий режим. Если Белорус-
сия стала полигоном для IT, то 
этот бизнес не может разви-
ваться в условиях колхозной 
советской диктатуры. Поэтому 

ей надо меняться. Молодежь 
требует больше свобод, боль-
ше гибкости режима, возмож-
ностей для самореализации. 
Белорусские верхи просто от-
стали от потребностей нового 
времени.

- Хорошо, диагноз есть. 
Что нужно менять в Рос-
сии?

- Какие-то перемены проис-
ходят в правильном направ-
лении. Развитие городской 
среды, например. Это част-
ный вопрос, казалось бы. Но 
более комфортные города 
частично удовлетворяют по-
требности людей в переме-
нах. Еще и цифровизация в 
общении с государством. Это 
тоже прогресс и удобство. Но 
в чем отстает Россия  - это в 
потребности обратной связи. 
Чиновники оторвались от на-
рода, они чванливые, они мало 
с ним разговаривают и мало 
понимают, что ему надо. Про-
исходит разрыв между верха-
ми и низами. Есть запрос на 
социальную справедливость. 
Большой разрыв между бо-
гатыми и бедными. Слишком 
много воровства. Люди видят, 

что кому-то все можно, им за-
кон не писан, они воруют на 
госконтрактах, а другие полу-
чают 15 - 30 тысяч рублей, и 
им ничего нельзя. Это тоже 
надо менять. Но это требует 
больше даже политических 
решений, чем экономических.

НЕ У ВСЕХ ПАПА  
ВИЦЕ-ГУБЕРНАТОР

- Ощущение будущего 
есть у молодых людей?

- Это важно. Многие гово-
рят, что у нас ощущения бу-

дущего нет. Но это не должны 
быть сказки про «коммунизм 
построим в 1980 году». Нужна 
какая-то уверенность в том, 
что ты не пропадешь в сво-
ей стране и сможешь в ней 
состояться. Можно ли у нас 
реализоваться в бизнесе? Сра-
зу возникают вопросы: как? 
Крыша нужна. Нужно с чинов-
никами дружить, делиться. Но 
не все имеют папу вице-губер-
натора или одноклассника в 
местном правительстве. По-
нятно же, что возможности 
не равны. Те, у кого они более 
равны, уверены в своем за-
втрашнем дне. А остальные? 
Нужны более справедливые 
правила игры.

- А еще судебная систе-
ма - с нее надо начинать?

- Да. Подчас какие-то вопро-
сы там справедливо решаются 
между равными субъектами. А 
вот когда начинаются споры 
с государством, то это все 
равно что биться головой об 

стену. Известно же, что прус-
ские реформы Фридрих начи-
нал с того, что начал с судов. 
И говорил, если у меня в суде 
может выиграть крестьянин, 
это будет правильная система.

- По поводу бизнеса. В 
России можно посадить 
любого предпринимателя?

- Да. Это говорят многие. 
Это уже другая проблема - от-
сутствие контроля за силовы-
ми структурами. Они везде, 
они хозяйствующие субъекты, 
они ведут свой бизнес, крышу-

ют его, доят, пилят. Все 
эти полковники Захар-
ченко с их миллиардами 
в домашних коробках 
откуда берутся? Нет 
гражданского контро-
ля за спецслужбами. 
И вообще за силовика-
ми. Без политических 
реформ это поменять 
нельзя.

НЕ ЖДИТЕ 
ПОТРЯСЕНИЙ

- Это приведет к не-
стабильности?

- Не обязательно. Рос-
сия может оставаться 
в таком состоянии еще 
долго. Население-то до-
вольно пожилое. У нас 

средний возраст 40 лет. 
В таких годах уже многие 
не хотят ничего менять. 
У нас нет демографиче-
ского давления, как в 

странах Северной Африки, 
которые породили «арабскую 
весну». У нас рынок труда мо-
жет поглотить пока всю эту 
рабочую силу. Какую-то ра-
боту ты всегда найдешь, на 
каком-то уровне существова-
ния ты проживешь, с голоду 
не помрешь. Какое-то жилье 
у тебя будет. Скромное суще-
ствование ты всегда можешь 
влачить. А если переедешь в 
мегаполис, найдешь работу 
получше. Другое дело, что вся 
страна тогда станет пустыней. 
Останется только несколько 
крупных городов.

- В ближайшее время по-
трясений не будет?

- Я не вижу для потрясений 
причин. Потрясения возникают, 
когда есть внешний вызов или 
еще какой-то вопиющий случай 
возмутительный, для которого 
пока нет условий. История с На-
вальным? Так почему тогда сразу 
не возникли протесты? И почему 
они должны случиться потом? 

«Перемены-то у нас есть! 
Но чиновники - чванливые  

и много воровства...»

соседи

         Как России      не повторить 
       белорусский      сценарий?
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Александр Кокорин 
в воскресном дерби 
ЦСКА - «Спартак» (3:1) 

впервые вышел на за-
мену в красно-белой 

форме, но ничем, кроме 
этого удара головой мимо 
ворот, не запомнился. Все-
го же за 39 минут на поле 
форвард коснулся мяча 9 
раз. Напомним, что летом 
Кокорин подписал контракт 
со «Спартаком», по которо-
му должен получать более 
2 млн евро в год. Первые 
шесть матчей чемпионата 
России футболист пропу-
стил из-за повреждения.

Спорт

Андрей ВДОВИН

В «Мегаспорте», где 
прошли предсезонные 
прокаты фигуристов, 
искрило от откровений 
спортсменок.

 Фанаты, тренеры и специ-
алисты, собравшиеся в эти 
выходные в столичном «Ме-
гаспорте», старались разгля-
деть, что изменилось  за время 
пандемии в суперпопулярном 
у нас виде спорта. Что нового 
появилось в катании Коляды 
после его перехода к Миши-
ну, как себя чувствуют примы 
Трусова и Косторная, ушедшие 
от Тутберидзе к Плющенко, на 
что еще рассчитывают «ста-
рушки» Медведева и Тукта-
мышева. А заодно услышать, 
что звезды фигурного катания 
думают об этом самом скан-
дальном межсезонье.

И вот что о своем переходе 
рассказала победительница 
последнего финала Гран-при, 
действующая чемпионка Ев-
ропы Алена Косторная.

- Сегодня перед проката-
ми меня аж потряхивать на-
чинало. Но потом все сошло 
на нет. Я вышла на лед, и все 
как рукой сняло, - говорит 
Косторная.

- Что вас пугало? Первая ре-
акция публики?

- Не то чтобы пугало. Про-
сто я ни разу еще не выходила 
на соревнования с Евгением 
Викторовичем (Плющенко. - 
Ред.), было не по себе, было 
необычно. Я привыкла быть 
в себе, никто не трогает. А тут 
подходят, говорят: спокойно, 
делаем то и это. У Евгения 
Викторовича кардинально 
другой подход. Мне стало 
спокойно в моей новой ко-
манде. Если на сборах что-то 
шло не так, никто на меня не 
ругался, никто не гнал меня, 
говорили: «Давай оставим 
до следующей тренировки, а 
сейчас поработаем над дру-
гими вещами».

- Каково вам было находить-
ся в эпицентре скандала после 
того, как вы перешли от Тут-
беридзе к Плющенко?

- Как только я позвонила 
Этери Георгиевне, сразу у 
нее вышел пост. И на меня 
обрушился шквал звонков. 
Всем говорила, что не буду 
комментировать. Потому 
что я считаю, что, если че-
ловек ушел, значит, на это 
были причины. Просто так 
никто не уходит, от добра 
добра не ищут. И выклады-
вание постов в Инстаграме 
(от Тутберидзе) - это обид-
но. Но «ответка» - это непра-
вильно. Поэтому я ничего не 
выкладывала в ответ. Если 
 настолько неймется, встреть-
ся и выскажи все глаза в глаза. 

- Если пошел такой разго-
вор. Были ли какие-то списки 
нон грата, о которых писала 
Тутберидзе?

- Не то чтобы... Да, были 
некоторые проблемы. Я про-
сто считаю, что такие спор-
тсмены, как я, Аня (Щерба-
кова. - Ред.) и даже Камила 
(Валиева. - Ред.), не могут 
кататься одновременно с 
детьми 2010 года рождения. А 

им ничего не объяснили, они 
делали все неаккуратно, и 
меня это раздражало сильно.

- С твоей стороны не было 
требований?

- Были предложения, 
давайте сделаем это по-
другому. Не было никакой 
реакции.

- И когда решила уходить?
- 17 июля. Перед второй 

тренировкой. Там были про-
блемы взаимоотношений, был 
потерян коннект. Я позвонила 
Сергею Александровичу (Ро-
занову, тренеру, перешедшему 
к Плющенко. - Ред.). «Есть 
возможность?» - «Подожди 
пару дней, еще раз подумай. 
Ты же долгое время работала 
в этой команде, добивалась 
результата». Через два дня я 
еще раз позвонила, сказала, 
что я все решила.

КСТАТИ
Показав в первый день короткую программу, Алена Косторная 

снялась с прокатов в воскресенье. Ее новый наставник Евгений 
Плющенко объяснил, что произвольная программа еще не гото-
ва, поскольку ее ставит по удаленке Ше-Линн Бурн (известная 
канадская фигуристка, которая сейчас работает тренером и хорео-
графом). Но есть и другое объяснение. Говорят, что у Косторной 
небольшая травма, и она каталась на обезболивающих уколах, так 
что тренеры просто решили ее поберечь. Интриги продолжаются…
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Алена Косторная (слева) и Евгений Плющенко (справа) 
нажили себе врага в лице бескомпромиссной 

Этери Тутберидзе (в центре).

Косторная рассказала, почему 
ушла от Тутберидзе к Плющенко

Откровения 
других 
фигуристок - 
на сайте
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Белорусские противники 
Батьки налегают на креатив.  

Но этот цирк уже 
превращается в поле боя... 

ДРУГОЕ МНЕНИЕ
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Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

За незаконную 
коллекторскую 
деятельность будут 
сажать на срок 
до 12 лет.

«НАДО БРАТЬ 
ПОД КОНТРОЛЬ»

Бедами россиян, попавших 
в руки злостных коллекто-
ров, всерьез озаботились на 
самом высоком уровне. Разо-
браться с непрофессиональ-
ными борцами с проблем-
ными долгами потребовал 
Владимир Путин. На совеща-
нии с главой Федеральной 
службы судебных приставов 
(ФССП), которая с недав-
него времени контролирует 
часть этого рынка, прези-
дент возмутился: «Это про-
сто переходит иногда всякие 
границы. Поэтому это совер-
шенно точно надо брать под 
контроль».

В Госдуме отреагирова-
ли моментально: разрабо-
тан законопроект, который 
призван ужесточить ответ-
ственность за незаконную 
коллекторскую деятель-
ность. Черные коллекторы-
одиночки смогут сесть за 
решетку на пять лет, а участ-
ники банд вымогателей - на 
срок до 12 лет.

4 ЗВОНКА И 16 СМС 
В МЕСЯЦ

И это притом что в 2017 
году деятельность коллек-
торов уже серьезно ограни-
чили. Так, в месяц они мо-
гут приходить к должникам 
и звонить им не больше 4 раз, 
прислать не более 16 СМС 
и строго в дневные часы. 
Причем тревожить полага-
ется только самих должников 
или их поручителей, нель-
зя беспокоить родных или 
близких. Также с просроч-
кой более четырех месяцев 
можно отказаться от обще-
ния с коллекторами. В таком 
случае те могут только слать 
письма или взыскивать долг 
через суд. Коллекторские 
агентства теперь могут на-
рваться на серьезный штраф 
от 20 до 200 тысяч рублей, а 
за повторное предписание их 
могут исключить из специ-
ального госреестра, что ли-

шает их права на законную 
деятельность.

«Комсомолка» разбиралась 
вместе с экспертами, почему 
проблема не решается?

НА ОДНО ОФИЦИАЛЬНОЕ 
АГЕНТСТВО - ПЯТЬ 
НЕОФИЦИАЛЬНЫХ

Глава ФССП Дмитрий Ари-
стов доложил президенту, 
что пока они контролируют 
только часть коллекторского 
рынка - официальные агент-
ства, которых в стране насчи-
тывается 321. На них за 3,5 
года составлено 7 тысяч про-
токолов, назначено штрафов 
на 235 млн руб. Остальные - 
это микрофинансовые орга-
низации, у которых этот вид 
деятельности не основной, а 
дополнительный. И их в пять 
раз больше, чем специальных 
агентств - 1606. На деятель-
ность коллекторов от МФО 
поступила половина всех 
жалоб. Всего с 2017 года от 
россиян поступили 80 тысяч 
претензий.

ДЫРЯВЫЕ МЕСТА 
В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ

По словам Аристова, кон-
тролировать всех коллекто-
ров поможет новый закон, 
который готовят с прошлого 
года.

И его в первую очередь 
ждут сами коллекторы. 
Президент Национальной 
ассоциации профессиональ-
ных коллекторских агентств 
(НАПКА) Эльман Мехтиев - 
сопредседатель рабочей груп-
пы, в рамках которой идет 
обсуждение этого законопро-
екта. В разговоре с «КП» он 
добавил, что коллекторской 

деятельностью занимаются 
не только агентства и МФО, 
но и банки, которых насчи-
тывается около 400.

- Нужно убрать противо-
речивые или дырявые места 
в законодательстве. К при-
меру, профессиональные 
коллекторы должны хранить 
записи разговоров с клиента-
ми 3 года, а микрофинансо-
вые организации - только 6 
месяцев. А в банке хранить 
разговоры вовсе не обяза-
ны, - говорит Мехтиев. - А 
статья КоАП 14.57 о защите 
прав должников исключает 
кредитные организации, то 
есть банки, из-под мер ответ-
ственности. Если есть дырка, 
туда вода и потечет. Поэто-
му нужно унифицировать 
законодательство и сделать 
его единообразным для всех. 
Мы, коллекторы, за равные 
права, одинаковые обязан-
ности, пропорциональную 
ответственность.

«МЫ НЕ БЕЛЫЕ 
И ПУШИСТЫЕ»

- То есть возмущение лю-
дей и властей на совести у не-
легальных коллекторов?

- Мы не говорим, что мы 
совсем белые и пушистые, 
у нас тоже есть штрафы - 7 
тыс. постановлений за 3 года 
и штрафов на сотни миллио-
нов, - отвечает глава НАП-
КА. - Но когда говорят, что 
все это коллекторы, ну, из-
вините. Если кто-то назвал 
себя коллектором, пошел и 
ограбил магазин, виноваты 
все коллекторы?

Глава коллекторской ас-
социации подчеркнул, что 
официальных коллекторов не 
столько волнуют штрафы - в 
среднем каждый из них тянет 
на 35 тысяч рублей, и это не 
так чувствительно - сколько 
то, что за два штрафа могут 
исключить из реестра. По-

этому они вводят такие тех-
нологические инновации, 
которых нет даже у банков.

РОБОТАМ-КОЛЛЕКТОРАМ 
НАЗНАЧАЮТ СВИДАНИЯ 
САМИ ДОЛЖНИКИ

- Коллекторские орга-
низации, которые входят в 
нашу ассоциацию, контро-
лируют 90% рынка. Боль-
шинство отказалось от вы-
ездов. И давно используют 
роботов, - продолжает Мех-
тиев. - И поверьте, многие 
мужчины-должники пыта-
ются назначить женщине-
роботу свидания. Робот не 
будет грубить, хамить, ис-
пользовать ненормативную 
лексику и лишний раз на-
званивать. Также у нас рез-
ко возросло количество об-
ращений в суд.

Откуда же тогда эти во-
пиющие случаи? Президент 
Ассоциации российских бан-
ков Гарегин Тосунян не отри-
цает, что по-прежнему ис-
пользуются прямой шантаж, 
угрозы, грубость, насилие, 
устрашение и методы пси-
хологического воздействия.

- Не банки, а другие орга-
низации могут передавать 
проблемные долги некомпе-
тентным, непрофессиональ-
ным и, в некоторых случаях, 
криминальным структурам. 
Под предлогом взимания 
долгов приходят бандиты и 
пытаются выколачивать их 
психологическим или физи-
ческим давлением, - конста-
тирует Тосунян. - Это недо-
пустимо. Это дискредитирует 
кредитные организации и 
финансовый рынок. Создает-
ся впечатление, что так дей-
ствуют все, что банки - это 
бандиты, кровопийцы. Да, у 

нас много проблем с должни-
ками. Да, они бывают недо-
бросовестными и пытаются 
уйти от платежей. Но это не 
повод, чтобы в диалоге ис-
пользовались криминальные 
способы.

ПОЛИЦИЯ СПОКОЙНО 
ОТНОСИТСЯ 
К СООБЩЕНИЯМ 
О ШАНТАЖЕ

Однако, по словам экс-
перта, пытаться выбивать 
задолженности силой или 
запугиванием могут и кол-
лекторы с официальным 
статусом.

- Юридически они оформ-
лены как коллекторы, но по 
стилю поведения они бан-
диты. По аналогии, когда 
человек, работающий в пра-
воохранительных органах 
занимается преступной дея-
тельностью. Это не означает, 
что из-за единичных случаев 
следует клеймить всю систе-
му, - убежден президент бан-
ковской ассоциации. - Тех, 
кто под брендом коллекто-
ров действует незаконно и 
переходит грань, нужно вы-
корчевывать, потому что 
это преступники. И это уже 
сфера деятельности право-
охранительных органов. Но 
они очень спокойно отно-
сятся, когда люди сообща-
ют им об угрозах, шантаже 
и давлении. Мол, пока не 
убили, не приедем. ФССП 
имеет статус, близкий к пра-
воохранительным органам, 
чтобы пресекать действия не 
коллекторов, а бандитов, ко-
торые пользуются термином 
коллекторы. Но это не столь-
ко функции ФССП, сколь-
ко МВД и соответствующих 
служб.
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Почему выбиватели долгов 
продолжают бесчинствовать

«Юридически 
они коллекторы, 
а по сути - 
бандиты»
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Эльман Мехтиев - 
сопредседатель рабочей 
группы, в рамках которой 
идет обсуждение нового 

законопроекта.

Разбираемся в законах и своих правах 
в разделе «Экономика» на сайте

Для возврата долгов по-прежнему используются прямой шантаж, угрозы, 
грубость, насилие, устрашение и методы психологического воздействия.
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Дмитрий КОЗУРОВ

Тестируем новые 
сервисы сайта госуслуг.

У сайта госуслуг больше 
100 млн пользователей. В этом 
году портал стал еще более по-
лезным: тут и выплаты на де-
тей в связи с коронавирусом, 
и электронное голосование по 
поправкам к Конституции. Кор-
респондент «КП» протестировал 
несколько новых возможностей 
портала.

В ПОИСКАХ ПОТЕРЯННЫХ 
ТРУДОДНЕЙ

В этом году россиян начали 
переводить на электронные тру-
довые книжки. Пока в доброволь-
ном порядке. Тех, кто хочет сме-
ло шагнуть в цифровую эпоху, 
попросили написать соответству-
ющее заявление в свою кадровую 
службу. Я так и сделал - и через 
некоторое время серую книжечку 
мне выдали на руки.

Теперь все перипетии моей тру-
довой жизни работодатель должен 
передавать чиновникам в электрон-
ном виде. А государство - предостав-
лять мне соответствующие выписки 
по первому требованию - в МФЦ 
или на портале госуслуг.

Впрочем, на сайте меня ждал сюр-
приз. Отыскать нужную услугу мо-
жет только сильный духом. Будто 
это не справка, а легендарный меч 
Эскалибур, обладать которым может 
только достойный. Набрать в строке 
поиска портала «трудовая книжка», 
«электронная трудовая книжка» или 
«выписка из трудовой книжки» не 
поможет. Пришлось идти окольным 
путем и прочесывать все услуги, ко-
торые готов оказать населению Пен-
сионный фонд - именно он заведует 
карьерами россиян. Эврика!

Ни за что не догадаетесь, как обо-
звали на Госуслугах пресловутую вы-
писку из трудовой. «Предоставление 
сведений о трудовой деятельности за-
регистрированного лица, содержа-
щихся в его индивидуальном лицевом 
счете». Нарочно не придумаешь.

Сама выписка тоже оказалась не-
полной. В ней только московская 
часть моего трудового пути, да и то 
не вся, а все годы до того, как я пона-
ехал, пропали. Правда, Пенсионный 
фонд успокоил - в электронном виде 
они обязаны хранить только данные 
с 2020 года. Так что серую книжку ни 
в коем случае не стоит выкидывать.

СПРАВКА ЗДОРОВОГО 
ЧЕЛОВЕКА

Границы с некоторыми странами 
открыты, но коронавирус не дрем-
лет. 

Так что каждому, кто прилетел из 
Турции или Танзании, нужно сдать 
тест на ковид и загрузить результат 
на сайт госуслуг. 

Процедура на поверку оказалась 
довольно абсурдной, и государ-
ственный портал тут меньшее из зол.

Ни в заморском аэропорту, ни при 

посадке, ни при паспортном контроле 
температуру туристам никто не ме-
рил, по крайней мере, на моем рейсе. 
В салоне самолета несколько раз 
делали объявления о средствах ин-
дивидуальной защиты, но маски все 
быстро поснимали после посадки, а 
в перчатках не видел никого.

На выходе специально обученный 
сотрудник Роспотребнадзора собрал 
у утомленных 4-часовым полетом 
туристов анкеты. Вопросы простые: 
паспортные данные, откуда летим, 
есть ли тревожные симптомы. На 
месте их никто не проверяет.

А дальше человек, который мог 
полчаса назад указать, что у не-
го жар, кашель и насморк, стоит в 
очереди на паспортный контроль, а 
потом за багажом. Тест на корона-
вирус можно сдать в аэропорту, по 
крайней мере, во «Внуково». Правда, 
придется поискать, потому что обо-
рудовали лабораторию не в самом 
терминале, а в здании рядом. Ищите 
указатели.

Там я увидел еще одну очередь - по 
словам старожилов, отстоять надо 
часа полтора. Разумеется, ни о какой 
социальной дистанции тут и речи 
нет. Плюнув на все, я поехал домой. 
На следующий день пошел в частную 
клинику, сдал анализ, а еще через день 
получил на почту результат. Вируса у 
меня не нашли.

Электронную версию документа 
надо загрузить на Госуслуги. Тут 
просто - ссылку вынесли на главную 
страницу. Главное - указать номер 
рейса и место, где сидел пассажир, 
чтобы его могли найти, если кто-то 
из соседей окажется заразным. Все 
это занимает буквально пару минут. 

Только вот от чиновников лишь 
один ответ: заявление зарегистри-
ровано. 

Мнительный человек мучился бы 
вопросами: приняли ли его тест, все 
ли в порядке, можно ли свободно 
выходить из дома?

Испытано на себе

Читайте на сайте 
«Что делать,  

если вас 
неожиданно 

уволили,  
и чем поможет государство»
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Как я свою трудовую 
книжку искал По планам Минкомсвязи, кото-

рое курирует портал, к 2024 году 
без очной явки россиянам будет до-
ступно еще порядка 300 услуг. Вот что 
можно будет сделать в недалеком 
светлом будущем.

 ✓ Подписывать документы элек-
тронной подписью. Правительство 
определит перечень бумаг, которые 
можно будет подмахнуть онлайн, не 
приходя в чиновничьи кабинеты. Сей-
час, например, электронной подписью 
можно скрепить налоговую декларацию 
на сайте ФНС.

 ✓ Купить красивый номер для авто. 
Раз уж все равно есть желающие, пусть 
они платят не оборотням в погонах, а в 
бюджет, рассудили чиновники и решили 
официально продавать красивые номер-
ные знаки. Сейчас соответствующая 
функция на Госуслугах разрабатывает-
ся. Цена вопроса - от 5 до 600 тысяч 
рублей.

 ✓ Получить все услуги в той или 
иной жизненной ситуации. В про-
шлом году чиновники с помпой презен-
товали так называемые суперсервисы. 
Человеку лишь нужно выбрать жизнен-
ную ситуацию, например, переезд в 
другой регион, а сайт сам заполнит 
все нужные в этом случае документы: 
от регистрации по месту жительства 
до заявления, чтобы устроить ребенка 
в школу. Сейчас суперсервисы рабо-
тают не в полную силу, но за пару лет 
должны развернуться и облегчить жизнь 
миллионам россиян.

КСТАТИ
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Анна ДОБРЮХА

Вчера появилась информа-
ция, что вакцина от коронави-
руса «Спутник V» поступила 
в гражданский оборот. Это 
значит, что любой может пой-
ти в поликлинику и привиться? 
Не все так просто. На самом 
деле в нашей стране, по сути, 
будут идти три разные при-
вивочные кампании. Точнее, 
запланированы несколько от-
дельных этапов для разных 
групп населения. Раскладыва-
ем все по полочкам вместе с 
экспертами.

ГРУППА 1: 
ДОБРОВОЛЬЦЫ

Первая в мире российская 
вакцина против коронавируса, 
зарегистрированная 11 авгу-
ста, еще не проходила круп-
номасштабное тестирование 
на широком круге доброволь-
цев. Наше законодательство 
в чрезвычайных ситуациях  - 
таких, как пандемия, допуска-
ет пострегистрационные кли-
нические исследования. Они 
как раз начинаются и будут 
массовыми - около 40 тысяч 
добровольцев.

Поскольку это официальные 
клинические исследования, 
третий этап тестирования 
вакцины, то добровольцы по-
лучают гарантии по полной 
программе. Это и оплата (на 
1 - 2-й фазах им платили 
около 100 тысяч рублей), 
и спецстраховка на случай 
непредвиденных последствий 
для здоровья, и регулярные 
обследования и медицинское 
наблюдение.

Разумеется, есть и обяза-
тельства: являться к врачам 
строго в назначенное время, 
проходить все необходимые 
для исследования процедуры.

ГРУППА 2: 
ВРАЧИ И УЧИТЕЛЯ

В сентябре же стартует 
вакцинация от коронавируса 
для граждан из групп повы-
шенного профессионального 
риска - врачей и учителей. Это 
и есть тот самый гражданский 
оборот.

- Вакцинация у них и постре-
гистрационные испытания при-
вивки на добровольцах будут 
идти параллельно,  - пояснил 
в интервью «КП» советник 
министра здравоохране-

ния, вице-председатель 
Механизма ВОЗ по фаль-
сифицированным и не-
доброкачественным ле-
карственным средствам 
Сергей Глаголев. Данные 
о привитых будут вносить в 
специальный государственный 
регистр.

- Кроме того, любой при-
витый от коронавируса че-
ловек получит возможность 
установить специальное мо-
бильное приложение. В нем 
есть электронный дневник 
самонаблюдения и напоми-
нания внести информацию о 
своем самочувствии. Это по-
может вести эффективный 
медицинский контроль за 
состоянием здоровья вак-
цинированных,  - рассказал 
Глаголев.

Отметим, что в отличие от 
добровольцев, участвующих 
в клинических исследованиях 
(КИ), у привитых врачей и 
учителей не будет оплаты 
и регулярного медицинско-
го наблюдения за состоя-
нием иммунной системы. В 
случае каких-то неполадок 
со здоровьем можно будет 
обратиться в поликлинику в 
обычном порядке.

ГРУППА 3: 
ОСТАЛЬНЫЕ РОССИЯНЕ

Массовая прививочная кам-
пания для жителей нашей 
страны должна начаться толь-
ко после того, как будет про-
ведено пострегистрационное 
исследование, подчеркнул со-
ветник министра здравоохра-
нения. По словам Глаголева, 
добровольцев, участвующих 
в третьем этапе клинических 
исследований, будут наблю-
дать в течение полугода - «для 
контроля длительности имму-
нитета и возможных отдален-
ных реакций на прививку».

Считаем: если постреги-
страционные исследова-
ния начнутся в сентябре, 
то в лучшем случае завер-
шатся к концу января. Тог-
да, скорее всего, и начнет-
ся широкая прививочная 
кампания.

Тем более что для нее необ-
ходимо большое количество 
доз вакцины. А производство, 
как ранее сообщал министр 
здравоохранения, выйдет на 
максимальные обороты как 
раз в ноябре - декабре.

Пандемия

 � СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ

Заражены
В мире  
В России  

Умерли
В мире  
В России  

Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на
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По данным 
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 и стопкоронавирус.рф
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Анна ДОБРЮХА

Глава Роспотребнадзора 
рассказала 
о распространении 
коронавируса 
в нашей стране.

- Этот год точно войдет в 
историю эпидемиологии - к 
нам пришла совершенно но-
вая инфекция, которая вы-
зывает болезнь с непонятным 
патогенезом (механизмом раз-
вития и проявлений. - Ред.), - 
начала свое выступление глава 
Роспотребнадзора Анна Попова 
на XII Всероссийском интернет-
конгрессе по инфекционным 
болезням, организованном 
Центральным НИИ эпидеми-
ологии. Главный санитарный 
врач напомнила, что изначально 
от китайских коллег шла инфор-
мация, что мы столкнулись с 
очередным антропозоонозом, 
то есть заражением от живот-
ных, где «человек является ту-
пиком», то есть между людьми 
инфекция не передается. Потом 
оказалось, что еще как переда-
ется, да к тому же бьет не толь-
ко по легким - выяснилось, что 
это системное заболевание, по-
ражающее кровеносное русло, 
рассказала Попова.

Глава Роспотребнадзора впер-
вые озвучила, у какого коли-
чества жителей нашей страны 
зафиксирован ковид: 0,6%. При 
этом во многих регионах не 

преодолен и полупроцентный 
порог, в то время как в других 
цифра превысила 2,5% населе-
ния. Россия занимает первое 
место в мире по охвату тестиро-
ванием на коронавирус из рас-
чета на 100 тысяч населения, 
с гордостью отметила Попова. 
Всего у нас проверены на ко-
ронавирус более 38,7 миллиона 
человек.

Главное, чего ждет санэпид-
служба и все мы, - создание 
иммунной прослойки, или «по-
душки», благодаря которой идут 
на спад все эпидемии. Считает-
ся, что таковая начинает гасить 
раскручивание заболеваемости 
при 50 - 70 процентах людей с 
иммунитетом. Главный сани-
тарный врач рассказала, что по-
следние данные показывают: в 

разных населен-
ных пунктах коли-
чество людей с иммунитетом к 
«короне» очень разное - от 4,3 
до 50,2% (!). Где живут счастлив-
чики, которые ближе всех к по-
явлению иммунной «подушки»? 
Оказывается, в Калининграде.

Есть и печальные факты. Вы-
яснилось, что за время эпиде-
мии у нас возникло 1988 очагов 
вспышки в коллективах, из-за 
этого пострадали 65 тысяч че-
ловек. «Среди таких очагов 
985 имели место в медицин-
ских организациях, это очень 
много», - подчеркнула Анна По-
пова. И признала: такой высо-
кий показатель заболеваемости 
ковидом в больницах говорит 
о недоработках госпитальных 
эпидемиологов.

Коронавирус изменил нашу жизнь. В Амстердаме, чтобы отве-
дать блюда от крутого шеф-повара, приходится идти на стадион - 
там на свежем воздухе на боковых дорожках вокруг футбольного 
поля расставили столики. Социальная дистанция - одно из самых 
верных средств профилактики ковида.

PI
ET

ER
 S

TA
M

 D
E 

JO
N

G
E/

EP
A/

ТА
СС

КОНКРЕТНО
Вот другие тезисы выступления

� Около 3 млн россиян, которые контактировали с больными кови-
дом, находились под наблюдением. Сейчас наблюдают за 209 тыся-
чами «контактных».

� У самоизоляции из-за коронавируса обнаружились положитель-
ные «побочные эффекты». За весь период ограничений и в течение 
нескольких следующих месяцев в России не было ни одной вспышки 
острых кишечных инфекций! Также снизилась заболеваемость грип-
пом, ОРВИ и корью.

� В этом году к нам впервые идет грипп, который потребовал созда-
ния вакцины с тремя новыми штаммами. «Замена сразу всех штаммов 
в вакцине это беспрецедентный случай», - подчеркнула Анна Попова. И 
напомнила, что планируется привить от гриппа не менее 60% населе-
ния и не менее 75% людей из групп риска (пенсионеры, беременные 
женщины, лица с хроническими заболеваниями).

СТОП-
КАДР

Когда на самом деле 
начнут делать прививки 
от коронавируса

Еще больше информации 
о коронавирусе -  
в специальном 

разделе на сайте

В России есть один город,  
где антитела к ковиду - 
у 50% жителей
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Это полезно знать

Дарья КАТЕРИНИЧ

В Ставрополе хотят 
ужесточить наказание для 
нелегальных косметологов.

В минувший четверг ставрополь-
ская мэрия стала площадкой для 
дискуссии о теневой деятельно-
сти в индустрии красоты. Широкое 
обсуждение, как оказалось, зло-
бодневной для краевого центра 
проблемы инициировал Уполно-
моченный по защите прав пред-
принимателей в Ставропольском 
крае Кирилл Кузьмин. 

В первом заседании рабочей 
группы, нацеленной на легализа-
цию теневых бьюти-бизнесменов, 
принял участие весьма представи-
тельный пул: делегаты от деловых 
кругов Ставрополья, правоохра-
нители, налоговики, прокуроры, 
парламентарии, руководители 
структурных подразделений эко-
номического блока из городской 
администрации и профильного 
министерства края, в том числе 
председатель правления Ассоци-
ации предпринимателей Ставро-
польского края в сфере услуг Еле-
на Демина, замначальника отдела 
налогообложения юрлиц УФНС 
России по СК Василий Решетов, 
начальник отдела по надзору за со-
блюдением прав предпринимате-
лей краевой прокуратуры Алексей 
Ивашута, начальник отдела по под-
держке субъектов малого и средне-
го предпринимательства краевого 
минэка Татьяна Гриченко, руково-
дитель комитета экономического 
развития администрации города 
Ставрополя Каринэ Никитина. По-
участвовал в дискуссии и спикер 
Ставропольской городской Думы 
Георгий Колягин.

ТЕНЕВОЙ БЬЮТИ-БИЗНЕС
С основным докладом выступила 

Елена Демина, врач по образова-
нию, имеющая за плечами 20-лет-
ний багаж успешной деятельности 
в бьюти-индустрии и возглавившая 
сформированную в апреле этого 
года краевую Ассоциацию пред-
принимателей в сфере услуг. 

После начала пандемии, как рас-
сказала докладчик, такие организа-
ции созданы практически во всех 
регионах России и преследуют они 
одну главную цель - оказание каче-
ственных и безопасных услуг. Это 
особенно актуально с учетом от-
рицательной тенденции последних 
лет на рынке услуг красоты: неког-
да практически полностью легаль-
ный бизнес претерпел масштабное 

смещение в теневой сегмент, ни-
кем и ничем не контролируемый. 
Без санитарных норм, без правил и 
без налогов. Ситуация усугубляется 
качественным прогрессом нелега-
лов, теневой бизнес заметно эволю-
ционировал от простых дешевых 
надомников к дорогим незакон-
ным салонам и кабинетам красо-
ты с огромным оборотом средств, 
использующим в своей работе не 
известно откуда ввезенную аппара-
туру и несертифицированные пре-
параты. Это создает прямую угрозу 
жизни и здоровью граждан, решив-
ших пополнить клиентскую базу 
таких учреждений. 

ОПАСНЫ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ  
И ЖИЗНИ!

Как правило, жертвами недо-
бросовестных предпринимателей 
становятся женщины, причем 
женщины молодые, стремящие-
ся сохранить очарование своего 
возраста. Зачастую эстетический 
эффект от проведенных «косме-
тологических» процедур является 
прямо противоположным ожидае-
мому, и хорошо еще, если обрати-
мым - иногда ситуацию исправить 
невозможно. 

Участникам встречи продемон-
стрировали снимки, ярко иллю-
стрирующие работу горе-мастеров: 
заплывшие, отечные лица, «поехав-
шие» брови, ожоги, рубцы… Красоты 
во всем этом мало. Но речь идет не 
только о внешнем виде. Примене-

ние нелицензированного лазерно-
го оборудования, например, может 
спровоцировать онкологические 
заболевания. Именно такое обору-
дование, которое по сути является 
бытовыми приборами неизвестного 
спектра действия, произведенными в 
Корее или Китае, и не имеет ничего 
общего с настоящими медицински-
ми лазерами, используется в боль-
шинстве косметических кабинетов. 

Не менее опасны и инъекции не-
известными препаратами. Демина 
напомнила, что согласно законода-
тельству введение ботулотоксинов 
и препаратов для контурной пла-
стики может осуществлять только 
врач-косметолог с постдипломным 
дерматологическим образовани-
ем при наличии соответствующей 
лицензии, которую, к слову, не 
так просто получить. Но, к сожа-
лению, в женской среде авторитет 
сарафанного радио и рекоменда-
ций подруги значительно весомее 
медицинских дипломов. Потому и 
обращаются впоследствии к врачам 
изуродованные девушки и женщи-
ны с просьбой вывести препараты, 
не имея на руках никаких доку-
ментов и не зная даже название 
использованного средства. Хотя 
«инъекция красоты», как и любое 
другое медицинское вмешатель-
ство, требует информационного 
согласия, заполненного пациентом 
собственноручно, с обязательной 
вклейкой серии и номера введен-
ного вещества.

Как бороться?
После обстоятельного доклада рабочая груп-

па обсудила меры борьбы с незаконным пред-
принимательством в области оказания косме-
тологических услуг. Самая первая и очевидная 
- широкое информирование граждан.

Георгий Колягин предложил довести до 
сведения жителей города перечень лицензи-
рованных организаций, например, на сайте 
Роспотребнадзора. Составить такой список 
будет несложно, учитывая, что каждый лазер-
ный аппарат должен быть зарегистрирован в 
Росреестре с указанием класса опасности, а 
услуги, оказываемые с помощью такого при-
бора, подлежат обязательному медицинскому 
лицензированию. Конечно же, нужна и просве-
тительская работа, в первую очередь среди 
молодежи. Необходимо объяснять девушкам, 
что в таком деликатном вопросе, как сохра-
нение молодости и красоты, особенно важно 
пользоваться услугами профессионалов и про-
веренных организаций. 

Вторая мера - всеобъемлющий контроль. Ак-
тив микрорайонов, председатели территориаль-
ных общественных самоуправлений прекрасно 
знают, сколько на их земле салонов красоты 
и кто оказывает косметологические услуги на 
дому. Все эти адреса также должны сверяться 
с перечнем добросовестных предпринимателей. 
Кроме того, необходим постоянный мониторинг 
соцсетей, ведь не секрет, что именно там от-
крыто рекламируются и несертифицированные 
препараты, и услуги фальшивых косметологов.

Надо отдать должное правоохранителям, 
подобную работу они ведут, на подпольных 
бьюти-бизнесменов возбуждают администра-
тивные дела, аппаратуру изымают. Однако в 
судах, как показывает практика, подобные дела 
часто разваливаются ввиду не системности на-
рушений. Проблема состоит еще и в том, что 
для подтверждения незаконной деятельности 
необходимо совершить контрольную закупку, 
а это чревато нанесением вреда здоровью со-
трудника правоохранительных органов.

Еще один аспект, на который обратил вни-
мание спикер городской Думы, - это низкие 
штрафы за незаконную предпринимательскую 
деятельность. 500 - 2000 рублей в виде наказа-
ния за нелегальный бизнес никого не испугают. 
Он предложил выступить с законодательной 
инициативой о кратном повышении денежных 
взысканий. 

Итог дня - понимание остроты и глубины про-
блемы. Теневая индустрия красоты - это не 
только и не столько уход от налогов и обескров-
ливание местного бюджета, сколько огромные 
риски для здоровья граждан и иногда фаталь-
ный, непоправимый вред. Об этой проблеме 
нужно говорить и заявлять как можно громче, 
особенно на целевую аудиторию молодых жен-
щин, чтобы в будущем красота спасала мир, 
а не становилась страшной силой, калечащей 
душу и тело людей в погоне за недостижимым 
идеалом.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Когда красота - 
страшная сила…

Прежде чем решиться 
на салонное 

преображение, 
выясните, 

насколько опытен 
и профессионален 

мастер и какого 
качества у него 

препараты.
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✓ Никогда не указывай в интернете свои реальные данные - имя, 
фамилию, возраст, школу, свое местоположение.

✓ Не общайся в сети с людьми, которых ты не знаешь в реаль-
ной жизни.

✓ Не принимай в друзья запросы от незнакомцев.
✓ Береги цифровую репутацию  - провокационные фото не 

прибавят тебе популярности и навсегда останутся в интернете.
✓ Ругательства, наркотики и курение под запретом как в реальной, 

так и в виртуальной жизни.

Ксения КОНЮХОВА

74 процента подростков  
не могут обойтись  
без смартфона  
или компьютера.

Ну, пошла учеба! И дети 
снова уселись за компьютеры, 
но уже не только развлекать-
ся, но и учиться, общаться в 
соцсетях. После удаленки гад-
жеты еще плотнее вошли в их 
жизнь... И, к сожалению, для 
детей онлайн далеко не так 
безобиден, как может пока-
заться.

ЗАВИСИМЫ  
ОТ УМНЫХ ЧАСОВ

Как показало недавнее ис-
следование «Лаборатории Ка-
сперского», почти 74 процен-
та детей говорят, что не могут 
обойтись без своего смартфона 
или компьютера. У подростков 
уровень зависимости от гад-
жетов еще выше - среди 11 - 
14-летних ребят почти 84 про-
цента не готовы отказаться от 
телефона. В привычку вошли 
умные часы - без них не мыс-
лят жизни почти 17 процентов 
школьников!

- Дети прекрасно осозна-
ют, что они очень много вре-
мени проводят в интернете, 
это часть их повседневной 
жизни, - рассказывает руко-
водитель направления по дет-
ской безопасности в интернете 
«Лаборатории Касперского» 
Андрей Сиденко. - Наши опро-
сы показывают, что почти у 
трети детей были конфликты 
с родителями из-за этого. Но в 
большинстве случаев родите-
ли контролируют только вре-
мя, проведенное в интернете, 
а не то, чем именно занят ре-
бенок. И то с возрастом этот 
контроль слабеет.

К слову, сами дети вовсе не 
спешат посвящать взрослых 
в детали своей виртуальной 
жизни. Больше 40 процентов 
ребят признались, что были 
моменты, когда они скрывали 
что-то от родителей, напри-

мер, сайты, на которые они за-
ходят, или фильмы, которые 
они смотрят онлайн.

ПО СЕКРЕТУ ВСЕМУ СВЕТУ
Чем же дети так увлечены 

в сети?
С виду все просто: смотрят 

видео, играют в игры, обща-
ются с друзьями (см. графику). 
И львиная доля этих актив-
ностей происходит в соци-
альных сетях - ВКонтакте, в 

ТикТоке, на YouTube. Уже в 
младших классах свои стра-
нички в соцсетях есть у 40 про-
центов детей, ну а в старшей 
школе свои аккаунты есть у 
всех поголовно. И это притом 
что вообще-то во всех соци-
альных сетях есть ограниче-
ния по возрасту регистрации - 
где-то это 12 лет, где-то 14. 

Но для современных детей, 
которые разве что не ро-
дились со смартфоном в 
руках, это не проблема. 
Но вот мысль о том, что 
не надо вываливать в 
сеть всю подноготную о 
себе, для детей по-прежнему 
нова.

- Дети указывают очень 
много реальной информа-
ции о себе: у половины ука-
зан реальный возраст, боль-
ше трети размещают номер 
своей школы, каждый пятый 
постит фото, на которых вид-
но обстановку в квартире, - 
перечисляет Андрей Сиден-
ко. - Дети отмечают своих 
родственников, свое местона-
хождение, номер мобильного 
телефона, и в трети случаев 
вся эта информация открыта 
абсолютно для всех.

Эта открытость может до-
рого стоить - например, поч-
ти 20 процентов опрошенных 
ребят признались, что им 
приходилось жалеть о своих 

постах в социальных сетях. 
Многие сталкивались с ки-
бертравлей, которая иногда 
перерастала и в обычную. И 
почти каждый третий ребенок 
общался в соцсетях с незна-
комыми им в реальной жизни 
взрослыми, причем некото-
рые еще и виделись с такими 
онлайн-друзьями вживую. 

Тут уж волей-неволей пона-
деешься, что попадется про-
стой воришка, а не педофил.

ШОК-КОНТЕНТ
Но все-таки такие сомни-

тельные знакомства не так 
часты.

А вот те самые видео, кото-
рым дети посвящают столь-
ко времени, могут серьезно 
отразиться на неокрепшей 
психике. Алгоритмы YouTube 
могут подсунуть ребенку в ре-
комендации жесткие видео, 
например со сценами наси-

лия. Более того, такие ролики 
иногда специально маскиру-
ются под детский контент. 
Например, самодельные 
мультики про поход свинки 
Пеппы к стоматологу-садисту 
могут серьезно напугать ма-
лыша. А ролики, где Человек-
паук бьет принцессу Эльзу из 
«Холодного сердца», и вовсе 

тянут на сводку новостей о 
домашнем насилии. Ну а на 
сайтах с пиратскими видео и 
без этого хватает жести - на-
чиная от рекламы онлайн-
казино и заканчивая банне-
рами с порно.

- Почти треть родителей от-
мечали, что их ребенок хотя 
бы раз сталкивался с жестоки-
ми видео в интернете, причем 
увидел их случайно, - приво-
дит цифры Андрей Сиденко. - 
Больше всего таких случаев 
происходит с 7 - 10-летками. 
Но некоторые дети и сами 
признаются, что смотрят ви-
део, которые бы не понра-
вились их родителям, таких 
почти 22 процента.

КУДА СМОТРЯТ 
ВЗРОСЛЫЕ

Несмотря на все это, роди-
тели, прямо скажем, не особо 
контролируют детей в интерне-
те. Например, почти половина 
ни разу не заходили на страни-
цы своего ребенка в соцсетях. 
А еще треть не считают нуж-
ным даже ограничивать вре-
мя в интернете. Но даже если 
вы относитесь к либеральным 
родителям и предоставляете 
чаду полную свободу в он-
лайне, стоит объяснить ему 
несколько правил цифровой 
безопасности. А вот малышам 
лучше сразу ограничить риски 
столкнуться с неприятностя-
ми в интернете - установить 
специальные программы ро-
дительского контроля, кото-
рые не позволят ребенку слу-
чайно попасть на порносайт и 
заблокируют на YouTube ви-
део с курением или насилием.

Родительское собрание

Почему после дистанционки  
у школьников упало зрение и как его 
можно восстановить? Читайте на kp.ru

В КАКИХ СОЦСЕТЯХ 
У ШКОЛЬНИКОВ 
ЕСТЬ 
АККАУНТЫ:
ВКонтакте 86
Instagram 60
YouTube 45
TikTok 37
Одноклассники 27
Facebook 21
Snapchat 12

%

По данным 
опроса 
Лаборатории 
Касперского.

Смотрят видео с приколами, 
смешные картинки и фото  70
Играют в игры  70
Общаются с друзьями  58
Смотрят фильмы и сериалы, 
слушают музыку  52
Готовятся к учебе  38
Ищут разную информацию, 
например, о фильмах 
или погоде  30
Читают новости, статьи, блоги  22
Делают покупки  6

ЧЕМ 
ЗАНЯТЫ 
ДЕТИ 
В ИНТЕРНЕТЕ

%КСТАТИ

В ТЕМУ КАК ПАПЫ-МАМЫ КОНТРОЛИРУЮТ
ПРОСМОТР ВИДЕО

Разрешают смотреть только видео 
и мультфильмы из определенного списка  40
Блокируют свободный поиск видео в интернете  17
Позволяют смотреть видео только 
из специальных детских аккаунтов в приложениях  15
Позволяют смотреть видео только 
в сервисах с лицензионным контентом  14
Разрешают детям пользоваться только 
специальными детскими версиями 
сервисов (например, YouTube Kids)  13
Скачивают ребенку видео на телефон 
или планшет без доступа к интернету  7
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Ваши дети сгинут в сети, 
если им не помогать

Не выложишь в соцсети красивые селфи - 
не видать тебе популярности в школе...

ВЫУЧИ, КАК АРИФМЕТИКУ
Правила цифровой 
безопасности для подростков
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Лилия БЫСТРИЦКАЯ

В краевой столице 
разыграли Кубок 
Ставропольской городской 
Думы по конкуру. 

В минувшее воскресенье на-
стоящий праздник ждал всех 
поклонников конного спорта в 
Ставрополе. В краевой столи-
це был разыгран Кубок Ставро-
польской городской Думы по 
конкуру. 

Диана Ченцова на своем стат-
ном красавце Новаторе сначала 
уверенно ворвалась в финал, а 
потом «отожгла» в решающей 
попытке, оставив позади своего 
тренера, мастера спорта СССР 
Вячеслава Никоненко. Но обо 
всем по порядку. 

ГРАЦИЯ, ДРАЙВ И ДУХ 
СВОБОДЫ 

Гостями на состязаниях 
стали спикер городской Думы 
Георгий Колягин, его коллеги-
депутаты - Светлана Мосина 
и Александр Кочерга, а также 
замминистра физической куль-
туры и спорта Ставропольского 
края Юрий Братишко. 

По словам Георгия Коля-
гина, за шесть месяцев пан-
демии, безусловно, все со-
скучились по спорту, по духу 
борьбы. Это касается и спорт-
сменов, и лошадей. 

- Мы со Светланой Викто-
ровной Мосиной, большой 
любительницей конного спор-
та, которая сама занималась 
им в прошлом, решили под-
держать инициативу и орга-
низовать такой турнир, назвав 
его Кубок Ставропольской го-
родской Думы. Душа требует 
свободы и праздника. Когда 
смотришь на столь красивое 
животное, как лошадь, при-
рученное человеком, лечащее 
людей, получаешь позитив, 
массу удовольствия, - расска-
зал председатель Думы перед 
главным стартом соревнова-
ний. 

Кстати, в бытность Геор-
гия Колягина главой краевой 
столицы такого рода турни-
ры проводились в парке По-
беды. Поэтому назвать этот 
сентябрьский Кубок первым 
можно, но с оговоркой.

Участникам в старшей воз-
растной категории (это были 
ставропольцы и представители 
Краснодарского края) пред-
стояло преодолеть дюжину 
барьеров высотой до 120 сан-
тиметров, совершить четыр-
надцать прыжков. Штрафные 
очки начислялись за разруше-
ние барьера, неповиновение 
лошади. За более серьезную 
ошибку участник снимается с 
соревнований. На старт выш-
ли девять всадников, на пе-
репрыжку, чтобы определить 
победителя соревнований, в 
итоге отправились четверо, 
уложившиеся во время и про-
демонстрировавшие в первой 
попытке одинаковое число 
штрафных очков. И здесь, в 
финале, все решали быстрота 
и чистота исполнения. 

КАЖДАЯ ЛОШАДЬ - 
ИНДИВИДУАЛЬНОСТЬ  
С ХАРАКТЕРОМ 

Светлана Мосина, возглавля-
ющая ныне в Ставропольской 
городской Думе комитет по со-
циальной политике, попала в 
конный спорт в 11 лет. Говорит, 
что была ребенком городским, 
и в секцию ее привела отнюдь 
не любовь к этим благородным 
животным. Хотя горячая при-
вязанность к лошадям, конечно, 
возникла - с первого взгляда и на 
всю жизнь. В этом спорте депу-
тат провела пятнадцать лет. И по 
сей день постоянно пристально 
следит за событиями в конном 
спорте, посещает соревнования.  

В биографии Светланы Вик-
торовны были десятки лошадей, 
и каждая дорога сердцу и живет 
в памяти. Невозможно выделить 
какого-то одного скакуна, с ко-
торым довелось работать, по-
скольку этих животных отличает 
редкая индивидуальность. Бы-
вают экземпляры покладистые, 
с характером, ласковые, хитрые, 
сложные. Есть кардинальные 
отличия в работе с жеребцами 
и кобылами. Вторые для спор-
та, считает депутат, вообще не 
созданы, если у «девочки» и 
получается добиться чего-либо 
весомого в спорте, это, скорее, 
исключение. А что касается ха-
рактеров и ума этих животных, 
вот наглядный пример. У Алек-
сандра Прядко, тренера Светла-

ны Мосиной в Краснодарском 
крае, к примеру, был выездко-
вый конь по кличке Октион, 
трагически погибший впослед-
ствии. По наличию белых брид-
жей и зрителей на трибунах он 
всегда понимал, где соревно-
вания, а где тренировка. И все, 
что мог сделать плохого, делал в 
манеже в разгар соревнователь-
ной борьбы. Хотя был идеален 
в работе, вспоминает депутат.

До того, как заняться вы-
ездкой, рассказывает Светла-
на Викторовна, для нее было 
серьезным эмоциональным 
испытанием выходить на со-
ревнования по преодолению 
препятствий. А потом она нашла 
свой вид - выездку, и все встало 
на свои места. Поделилась Свет-
лана Мосина и мыслями насчет 
травматизма. Говорит, что рань-
ше его было куда больше, по-
скольку спортсмены не имели 
берейторов, лошади попадали 
в спорт из конезавода, и спорт-
смены, особенно дети, сильно 
рисковали, начиная объезжать 
молодых лошадей. Сейчас де-
тей не сажают на диких особей, 
используют спокойных, подго-
товленных. Хотя наряду с опас-
ностью в практике тех лет, безус-
ловно, присутствовала какая-то 
первозданная прелесть красоты 
работы всадника с лошадью. 

Фишка этого вида спорта, что 
в нем нет тренировок в обще-
принятом смысле слова. Теория 
и методика спортивной трени-
ровки неприменима к конникам, 
потому что везде учат людей, а 
здесь - лошадей.

Северный Кавказ
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Награда для тренера
Подводя итоги турнира, Георгий Колягин поздравил зрителей 

и участников с настоящим праздником, который так бесподобно 
художественно, на фоне бескрайних ставропольских осенних 
степей, соединил человека и лошадь. 

- Вы показали динамику, эмоции, истинный конный спорт. 
Спасибо за удовольствие, которое вы преподнесли, - обратился 
спикер Думы к участникам турнира. 

Третье место в маршруте на Кубок СГД заняла Екатерина 
Тарасова, второе - мастер спорта СССР Вячеслав Никоненко 
со своим Виннипегом. А первенствовала ученица Вячеслава 
Ивановича - Диана Ченцова. Все трое являются представите-
лями конноспортивного клуба «Ставрополье».

Кубки были предоставлены управлением по физической 
культуре и спорту администрации краевой столицы, а подарки 
- группой компаний «БлокПОСТ». 

- Безумно рада, что выиграла эти соревнования, мы с тре-
нером тщательно готовилась к ним. Наша пара с Новатором 
сложилась два года назад, когда я его приобрела. Не рассчи-
тывала, что довольно быстро придут такие успехи. С Вячесла-
вом Ивановичем Никоненко я занимаюсь уже 12 лет. И мне 
приятно, что мой тренер видит результаты в виде сегодняшней 
победы, - рассказала триумфатор турнира. 

Диана Ченцова добавила, что у нее в планах - отправиться 
в Таганрог, где будут проходить всероссийские соревнования 
с сильными соперниками из Москвы, Краснодарского края, 
Ростовской области, многие из которых выступают на между-
народном уровне. 

Девушка говорит, что нынешнюю победу они заслужили с 
Новатором вместе, поскольку конный спорт - это неизменно 
слаженная работа. Своего коня она готовила с тренером с 
нуля, приучая его сначала преодолевать маленькие высоты 
в 80 сантиметров. А потом дуэт начал стремиться все выше 
и выше. Диана полагает, что и нынешний успех - не предел. А 
пока ее Новатора ждет вкусный обед: мюсли и яблоки. Потом 
конь погреется в солярии и пойдет отдыхать. 

Пока журналисты брали интервью у счастливой Дианы, ее 
наставник Вячеслав Никоненко (обладатель серебряной награ-
ды состязаний) уверенной походкой отправился в конюшню. 
Дел у него, конечно, как всегда, невпроворот. Но для ответа 
на главный вопрос этого дня, что чувствует учитель, которого 
обыграл ученик, мэтр минутку нашел.

- Это не просто счастье, а большая награда для тренера, - 
сказал Вячеслав Иванович, - поскольку я с этим спортсменом 
уже 12 лет работаю, она мне на самом деле уже как дочь. 
А проиграть своей ученице - это, значит, ты не зря потратил 
время, сделал в жизни что-то хорошее, стоящее. То, что я 
увидел сейчас, это то, над чем мы работали, и все по Божьей 
милости получилось.

Никоненко пришел в конный спорт в юности. Кстати, привела 
его Светлана Мосина, поскольку они с Вячеславом вместе учи-
лись с первого класса в школе. И вот уже сорок лет Вячеслав 
Иванович из седла никуда. В 17 лет он выполнил норматив 
мастера спорта на чемпионате Советского Союза, попал в 
юношескую сборную большой страны. Говоря о тех време-
нах, тренер испытывает легкую грусть, поскольку хотелось бы 
видеть на старте состязаний и сегодня по сто - сто пятьдесят 
участников, как это было прежде.

- Все это не умерло. Оно живет. Как любое дело, где-то 
спотыкается, буксует, но все равно движется. По чуть-чуть мы 
делаем поля, красивые покрытия, специальные барьеры. Я 
надеюсь, что все будет хорошо, - добавил наставник новоис-
печенной чемпионки. 

Диана и Новатор -«золотой» дуэт

В этот раз все призовые 
места заняли представители 

клуба «Ставрополье».
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Ирина ВИКТОРОВА

На этой неделе 
у Ларисы Долиной 
юбилей. Народная 
артистка отмечает 
65-й день рождения.

Праздник праздником, а 
дома Ларисе Александровне 
не сидится - в конце месяца 
она выступает на джазовом 
фестивале в Сочи. А на днях 
мы поговорили с Ларисой До-
линой в Крыму на фестивале 
«Таврида - Арт».

- Кому из молодежи вы свой 
опыт передаете?

- У меня есть студенты - их 25, 
которым я преподаю вокал на 
кафедре эстрадно-джазового 
пения в Московском государ-
ственном институте культуры. 
Я и преподаю, и завкафедрой. 
Выпускников много, да. Кто-
то уехал. А кто-то вот пошел 
на «Голос»: несколько моих 
выпускников уже прошли сле-
пые прослушивания.

- Вам нравится, как сейчас 
наша эстрада развивается?

- Не скажу, что у нас на 
эстраде и в шоу-бизнесе сей-
час все благополучно. Мо-
лодежи нужно приобретать 
опыт. А опыт с кем и с чем 
приходит? Старшие товари-
щи им должны дать мастер-
класс: тогда молодые артисты 
будут конкурентоспособны-
ми для сегодняшних звезд. 
Поэтому я приветствую идеи 

совместных выступлений, 
встреч артистов с молодежью.

ДОЖДЬ ИЗ СЛЕЗ
Главный хит Ларисы Доли-

ной - «Погода в доме». Ско-
ро четверть века, как Ларису 
просят исполнить ее на каж-
дом концерте. Слова написал 
Михаил Танич, а музыку - Рус-
лан Горобец. Лариса Долина 
накануне юбилея рассказала 
историю этого хита в передаче 
«Привет, Андрей!».

В середине 90-х у певицы 
гастроли шли чуть ли не кру-
глый год, и однажды она за-
ехала на пару дней домой по-
менять вещи. В этот-то момент 
и раздался звонок: «Снимаю 
трубку - Михаил Исаевич го-
ворит: «Лариска, привет. Я тут 
написал мужской стишок, хочу 
тебе прочитать, твое мнение 
узнать». И начал читать муж-
ской вариант песни «Погода в 
доме». У меня градом полились 
слезы - просто градом! Это бы-
ло под стать моему состоянию 
души, настроению тогдашне-
му. Он не дочитал даже еще, 

а я начала кричать в трубку: 
«Михаил Исаевич, никакой 
это не мужской текст, срочно 
переписывайте на меня, сроч-
но!» Он сказал: «Лариска, да 
хорошо, конечно».

Тогда у певицы были семей-
ные неурядицы со вторым су-
пругом, продюсером Виктором 
Митязовым, поэтому она и рас-
плакалась над стихами песни.

Танич перезвонил через пол-
часика и прочел тот вариант 
«Погоды в доме», который сей-
час все знают наизусть.

А уже через три часа Руслан 
Горобец написал на эти стихи 
музыку.

Долина вспоминает: «Я по-
сле концерта получала запи-
ски и письма от тех людей, ко-
торым эта песня помогла не 
разойтись. То есть эта песня 
очень многим парам не дала 
расстаться. Вот в этом, конеч-
но, гений Танича!»

Самые близкие люди для 
Долиной сейчас, по кото-
рым она сверяет погоду в до-
ме, - дочь Ангелина и внучка 
Александра.

 ■ НЕГРОМКАЯ ДАТА

Как Надежда Румянцева  
«развалила» брак Натальи Кустинской
Анастасия ПЛЕШАКОВА

Сегодня 90 лет со дня 
рождения звезды 
«Девчат» и «Королевы 
бензоколонки».

ВЕЧНЫЙ РЕБЕНОК
Одна из первых ролей Румян-

цевой - школьница Галя из фильма 
«Алеша Птицын вырабатывает 
характер». В следующем филь-
ме  - «Морской охотник»  - она 
играла 10-летнюю девочку, в 
то время как актрисе было 
уже 23 года и она заканчивала 
ВГИК. Но рост 151 сантиметр, 
33-й размер ноги и субтильная фи-
гурка предопределили ее амплуа. 
Переиграв с дюжину школьниц (не 
только в кино, но и в Центральном 
детском театре) и переключив-
шись на передовиц производства - 
от ученицы токаря и поварихи до 
«королевы бензоколонки», она так 
и не отошла от амплуа молодень-
кой девчушки. Когда ее снимали 
в роли автозаправщицы Людмилы 
Добрыйвечер в «Королеве бензо-
колонки», Надежде было уже 32 
года, а ее героине - 17. 

И все же, несмотря на мно-
жество ярких ролей, ее самый 
успешный фильм стоит особ-
няком  - конечно, это комедия 
«Девчата». Картина собра-

ла букет призов на фестива-
лях самого разного калибра.

А накануне съемок долго и эмо-
ционально решали, кто же будет 
играть повариху Тосю Кислицыну.

На эту роль претендовала од-
на из самых красивых актрис со-
ветского кино Наталья Кустин-
ская - жена режиссера картины 
Юрия Чулюкина. Кустинская по-
ставила мужу условие: он будет 
снимать в главной роли ее или 
откажется от «Девчат». Когда же 
узнала, что утвердили Надежду 

Румянцеву, Кустинская устроила 
мужу страшный скандал и вскоре 
рассталась с ним.

РОЛЬ ЖЕНЫ - ГЛАВНАЯ
Кстати, на международном ки-

нофестивале в Аргентине Румян-
цева за работу в «Девчатах» по-
лучила приз за лучшую женскую 
роль. В тот год награда за лучшую 
мужскую роль досталась Полу 
Ньюману.

То есть наша Надежда работала 
на голливудском уровне.

После этого ее даже пригла-
шали на съемки в Соединенные 
Штаты. Но вдруг на пике карье-
ры она уехала за границу не как 
актриса, а как жена дипломата. 
Ее муж, сотрудник Внешторга 
Вилли Хштоян, был направлен 
торговым представителем СССР 
в Малайзию, потом в Египет. Ради 
его карьеры Надежда Васильевна 
пожертвовала собственной. Но 
об этом не жалела. Говорила, что 
семейное счастье для нее важнее 
успехов в кино. Кстати, роль жены 
дипломата она играла блестяще: 
выучила французский язык, по-
том - английский. На обоих языках 
травила русские анекдоты, чтобы 
на официальной встрече или во 
время приема можно было раз-
рядить обстановку.

Из-за того, что Румянцева выпа-
ла из актерской обоймы лет на де-
сять, в кино потом для нее работы 
уже не было. Но, как говорила На-
дежда Васильевна, она не впадала 
в уныние. Актриса стала работать 
в дубляже. Ее голосом говорили 
Нина из «Кавказской пленни-
цы» (Варлей сильно волновалась 

на озвучке, и тогда Гайдай позвал 
Румянцеву) и рабыня Изаура. В 
культовом сериале «Твин Пикс» 
Надежда Васильевна озвучила 
почти всех героинь - от Лоры Пал-
мер до Леди с Поленом. Время 
от времени режиссеры делали 
ей предложения, но от большин-
ства из них Румянцева отказыва-
лась - не нравились сценарии. Она 
говорила: «Я лучше буду сажать 
цветы на даче, чем тратить время 
на плохие фильмы. Актер должен 
нести людям свет, добро, надежду 
и любовь. Если этого нет, тогда 
зачем такое кино?»

До конца жизни у нее остава-
лись легкая девичья походка, лу-
чистые глаза. С годами почти не 
менялась. Трудно поверить, но она 
не делала пластических опера-
ций. Когда ее спрашивали, в чем 
рецепт ее молодости, Надежда 
Васильевна говорила так: на про-
тяжении многих лет она держится 
в одном весе. Не переедает, зани-
мается йогой, делала дыхательные 
упражнения. Ее принцип: жить так, 
чтобы не огорчать друзей и не 
радовать врагов.

Надежда блестяще работала и в кадре, и за кадром: 
ее голосом говорили герои как западных фильмов,  

так и мультиков, например, Мартышка из «38 попугаев». 

В валенках в Крыму 
на пляже! Как проходили 

съемки фильма «Девчата», 
читайте на сайте
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Певица выглядит 
прекрасно, 

обучает молодых 
артистов 

и продолжает 
выступать сама.

Лариса ДОЛИНА:

«Погода в доме»  
многим  
семью спасла... 

Кумиры
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Николай ГЕРАСИМОВ

НЕ ДОЕХАЛ  
ДО ЯПОНИИ

Братья Стругацкие росли 
в Ленинграде. Аркадий пе-
реехал туда с родителями из 
Батуми, когда ему было чуть 
больше года, Борис, млад-
ший, там и родился. Детство 
было спокойным и безоблач-
ным до 1941 года, когда на-
чалась война, а вслед за ней 
- блокада. 16-летний Аркадий 
с отцом выбрался из города 
по Дороге жизни, отправился 
в Вологду, но путь к спасе-
нию оказался такой же пыт-
кой, как жизнь в осажден-
ном городе: поезд шел восемь 
дней с долгими остановками, 
вагоны не отапливались, на-
чалась дизентерия.

Вскоре из Ленинграда уда-
лось уехать и матери с десяти-
летним Борисом. Вся семья 
оказалась в Ташле, что близ 
Оренбурга. А потом Арка-
дия призвали в армию. Но 
до фронта он не добрался: 
ему предложили учиться на 
военного переводчика. По 
легенде, потому что он был 
единственным из курсантов 
военного училища, кто смог 
написать трехстраничный 
диктант без ошибок. Почти 
все остальные курсанты впо-
следствии погибли на Кур-
ской дуге.

Он начал учить японский 
в ВИИЯКА (Военный ин-
ститут иностранных языков 
Красной армии). На курсе 
его все любили: девушек он 
очаровывал, мальчишек вос-
хищал своей небрежной эле-
гантностью и острым умом. 
Как пишет Ант Скаландис, 
автор пока что самой полной 
биографии братьев Стругац-
ких, именно в ВИИЯКА Ар-
кадий сочинил свою первую 
фантастическую повесть «7 
дней, которые потрясли мир» 
- о гигантской комете, кото-
рая должна ударить аккурат 
в здание института. Главны-
ми героями были курсанты. 
А рассказывал эту историю 
Стругацкий товарищам, ко-
торым, как и ему, не повезло 
заступить в унылый суточ-
ный караул. Записывать эту 
повесть, приводившую всех 
в восторг, Аркадий так и не 
стал, но потом на ее основе 
сочинил пьесу, так никогда 
и не поставленную.

И ему так и не довелось от-
правиться в качестве пере-
водчика в Японию. Вместо 
этого он попал сначала в 
Казань, в лагерь для япон-
ских военнопленных, потом 
в сибирский город Канск, по-
том на Камчатку (тамошние 

ландшафты многим кажутся 
инопланетными - и пейзажи 
некоторых планет в книгах 
Стругацких откровенно наве-
яны камчатскими). За время 
путешествий Аркадий успел 
жениться, развестись, а по-
том еще раз жениться - теперь 
уже на всю жизнь. Первая 
книга Аркадия Стругацкого 
была написана в соавторстве 
со знакомым ему по ВИИЯ-
КА Львом Петровым. Вер-
нее, написал книгу он один. 
Называлась повесть «Пепел 
Бикини», речь в ней шла о 
несчастных японских рыба-
ках, на которых упал радио-
активный пепел после испы-
таний американской атомной 
бомбы. Ныне она напрочь за-
быта, но в свое время помог-
ла Аркадию всерьез ощутить 
себя литератором.

Еще в конце 40-х, когда 
Борис Стругацкий заканчи-
вал школу, они с Аркадием 
говорили, что будут писать 
книги вместе. Но приступили 
к этому только в 1956-м. Бра-
тья как-то шли по Невскому 
проспекту в сопровождении 
жены Аркадия и вдохновенно 
ругали современную совет-
скую фантастику, особенно 
четыре книги о полете на Ве-
неру, которые вышли в один 
год и были одинаково плохи. 
Елена не выдержала и ска-
зала, что они «только и уме-
ют, что критиканствовать». 
И они решили написать свою 
книгу о путешествии на Ве-
неру; она вышла в 1959-м и 
называлась «Страна багро-
вых туч».

ПЬЮЩИЙ ЭКСТРАВЕРТ  
И ТРЕЗВЕННИК-
ИНТРОВЕРТ

Вопрос «Как вы пишете 
вместе?» им задавали посто-
янно. Поначалу они вдвоем 
обговаривали сюжет и по-
строение книги, а затем писа-
ли ее фрагментами - каждый 
отвечал за свои куски, потом 
они со скрипом соединялись. 
Но в конце концов братья 
пришли к выводу, что раци-
ональнее работать за одним 
письменным столом. При об-
суждении сюжета и компози-
ции у них, по словам Аркадия, 
не возникало разногласий - 
«хотя наши профессии диа-
метрально противоположны: 
я востоковед-японист, а мой 
брат астроном». Между бра-

тьями, как отмечали биогра-
фы, можно найти еще мно-
жество различий: например, 
Аркадий был экстравертом, в 
молодости крутил много ро-
манов, очень любил выпить, 
обладал большими способ-
ностями к языкам, но равно-
душно относился к спорту и 
автомобилям, побаивался 
техники. А Борис, наоборот, 
был классическим интровер-
том, однолюбом, ничуть не 
интересовался алкоголем и ни 
один язык не смог выучить в 
совершенстве; зато спорт, ма-
шины и компьютеры любил.

Аркадий Натанович гово-
рил, что они с братом начали 
ощущать себя именно писа-
телями, а не литераторами, 
только во второй половине 

70-х (хотя к этому моменту 
они уже были идолами 

для советских лю-
бителей фанта-
стики). И как раз 

к этому времени с 
изданием их книг ситуа-

ция начала складываться 
драматически. В «Обитае-

мом острове» было сделано 
около тысячи исправлений 
(роман задумывался как 
история о комсомольце бу-
дущего, этаком космическом 
Павке Корчагине, а выглядел 
в результате ядовитой сатирой 
на советскую эпоху). «Сказ-
ка о Тройке» была опубли-
кована в журнале «Ангара», 
после чего главного редакто-
ра сняли с работы. Главы из 
«Улитки на склоне» и «Второ-
го нашествия марсиан» были 
опубликованы только в улан-
удинском журнале «Байкал». 

С изданием отдельных книг 
была совсем беда - их в 70-е 
у братьев вышло только три. 
Кое-что пиратским образом 
публиковали в немецком эми-
грантском издательстве «По-
сев» (для Стругацких это ста-
ло головной болью - они явно 
не планировали печататься в 
антисоветском издательстве).

Аркадий Стругацкий скон-
чался в 1991 году от рака пе-
чени, Борис пережил его на 
двадцать с лишним лет. Еще 
до того, как Аркадий Ната-
нович умер, они поняли, что 
больше книг вместе писать 
не будут, и начали работать 
по отдельности. Впрочем, 
стиль их с годами стал еди-
ным - по текстам нельзя по-
нять, что каждый брат писал 
в одиночестве. 

В 1964 году их спросили, 
как они представляют себе 
2000 год. Они ответили: «Все 
международные конфликты 
будут решены. Исчезнут из 
жизни явления, которым со-
ответствуют ныне понятия 
мещанства, обывательщи-
ны, мракобесия». Сейчас это 
выглядит невероятно трога-
тельным. И все равно - даже 
ранние наивные книги бра-
тьев сегодня читаются навы-
лет. Пусть даже всем понят-
но, что чаемый ими расцвет 
цивилизации и гуманизма, 
скорее всего, останется толь-
ко на бумаге. 

Даже  
с балкона 
обычной 

московской 
квартиры 

Аркадий (слева)  
и Борис могли 

разглядеть 
будущее.

 ✓ «Попытка к бегству» (1962)
 ✓ «Далекая Радуга» (1963)
 ✓ «Трудно быть богом» (1964)
 ✓  «Понедельник начинается в субботу» (1965)
 ✓ «Обитаемый остров» (1969)
 ✓ «Малыш» (1971)
 ✓ «Пикник на обочине» (1972)
 ✓  «За миллиард лет до конца света» (1976 - 1977)
 ✓ «Жук в муравейнике» (1979)
 ✓  «Град обреченный» (1972,  
публикация в 1988 - 1989)

Лучшие книги братьев

Трудно быть 
магом

 

28 августа - 
95 лет со дня 

рождения  
Аркадия 

Стругацкого.

ru
.w

ik
ip

ed
ia

.o
rg

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

Знаменитую повесть «Трудно быть богом»  
экранизировали дважды - наиболее известна версия  

Алексея Германа, в которой дона Румату сыграл Леонид Ярмольник.

Негромкая дата
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Апексимова - Утюг - Ланца - Луковица - Шарлатанство - Рыло - Эйкру - Теофраст - Супруг - Каскадёр - Шофёр - Форд 
- Вес - Вульгата - Катиби - Горизонт - Июль - Паук - Риск - Курс - Хамство - Танец - Дока - Выдра - Виши - Пюре - Лесовик - Нерон - Рука - Тумба - Айва.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Шабаш - Вашингтон - Адрес - Фискал - Парфет - Пацан - Катер - Игра - Уздор - Грудничок - Мясо - Капа - Алоэ - Свет - Уару - Хала - Глоток - Гром 
- Стол - Скол - Раут - Вор - Газировка - Аэдона - Тон - Наст - Река - Книга.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Вирус - Горох - Свита - Кломпы - Вилер - Рожок - Руяне - Этика - Лепет - Валуев - Тезей - Пачка - Джексон - Кража - 
Дыра - Майя - Дели - Коб - Дно - Брат - Габриель - Камбоджа - Париж - Ответ - Стаж - Виминал - Смысл - Рагу - Окоп - Тмин - Джентльмен - Пеньюар.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Тригопункт - Ночлежник - Регби - Кембриджшир - Вырвас - Лето - Ноябрь - Труд - Свет - Твен - Грэй - Ширь - Слон - Храп - Дьячок - Часы - Жипп 
- Роддом - Складка - Бессон - Добро - Поза - Дары - Антифашист - Абеляр.

Северный Кавказ
www.kp.ru
16.09.2020 Сканворд
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полянка

Все письма Ерошке с вашими рисунками, рассказами, сказками и ответами  
на задания конкурсов присылайте обычной или электронной почтой.  

Наш адрес: 127287, г. Москва,  Старый Петровско-Разумовский проезд, 1/23, стр. 1, 
редакция «Комсомольской правды», «Ерошкина полянка». E-mail: eroshka@kp.ru.

Помоги сыщику  проследить, в какой норке  
будут спрятаны сыр, бублик и колбаса.  
Узнай, кто из мышек Шурик, кто Шнурок и кто Шмыга.

Мы из Котленд-Ярда
Мышек-воришек давно притягивали магниты на холодильнике. 
Помоги котам-сыщикам определить, какие магниты были 
похищены  мышками, если со слов хозяйки квартиры известно,  
что она всегда покупала два одинаковых магнита.

Прочитай с помощью схемы, как называется человек  
(или кот), занимающийся расследованием преступлений.

3

1

2

По полянке бродил Сергей БЕЛОЗЁРОВ.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

Молоко подорожало на 
три рубля. Эти коровы во-
обще оборзели...

�  �  �
Жена на напольных 

весах:
- Ой, какая я малень-

кая!
Муж:
- Ты хочешь сказать - 

толстенькая?
- Нет, маленькая: по 

стандартам женщина 
с моим весом должна 
быть на 20 сантиметров 
выше.

�  �  �
Многие люди не ходят в 

караоке-бар не потому, что 
плохо поют, а потому, что 
читать не умеют.

�  �  �
В Одессе:
- Мотя, меня волну-

ет вопрос, а не станет 
ли наш новый главный 
налоговый инспектор 
брать взятки?

- Да вы шо? Честней-
ший человек! До этого он 
два года директором ба-
ни работал, так ни разу 
даже и не помылся!

�  �  �
- У нас на работе появил-

ся интеллигентный слесарь. 
Попадая молотком по паль-
цу, он только вскрикивал: 
«Ишь, ты!»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. Про какого легендарно-

го боксера шутят, будто он 
«вкладывает в свои перчат-
ки серебряные подковы на 
счастье»? 8. «И сердце бьет-
ся в упоенье». 9. Начальная 
мусульманская школа для 
мальчиков. 10. «Особь» из 
«Таблицы Менделеева». 11. 
«Король мультипликации». 
14. Какой нобелевский ла-
уреат слыл «властителем 
дум русской эмиграции»? 
15. Как звали прототипа 
товарища Бендера? 16. 
«Столица семи империй». 
17. Из чего делали первые 
консервные банки? 18. «... 
любви с ветвей осыпается». 
21. «Самый разыскиваемый 
человек в мире». 22. Что 
исследуют астронавты? 24. 
Столица на реке Потомак. 
25. Какой Дик стал пятнад-
цатилетним капитаном по 
воле Жюля Верна? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Фортепьяно в концерт-

ном зале. 2. Индейский на-
род, ставший в свое время 
воинственным союзником кон-
кистадоров. 3. Какое авто с 
нетерпением ждут на свалке? 
5. Кто из наших звезд дебюти-
ровал на сцене в 9 лет, играя 
голодного ребенка? 6. Кого 
снимает с крыши герой теле-
фильма «Чародеи»? 7. Кем ра-
ботал на махорочной фабрике 
будущий нарком Феликс Дзер-
жинский? 11. Спортивное рас-
стояние. 12. Учитель пения у 
древних греков. 13. Кто из ла-
уреатов премии «Оскар» начал 
свой путь в кино «мальчиком 
на побегушках» в компании 
MGM? 17. Актер Михаил ... 
передразнивал во время вы-
ступления Федора Шаляпина. 
19. Отходы с подсолнуха. 20. 
Что запечатлено на картине 
Яна Стена «Ссора игроков»? 
23. Ботанический.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Тайсон. 8. Восторг. 9. Мектеб. 
10. Элемент. 11. Дисней. 14. Бунин. 15. Осип. 16. Дели. 17. 
Жесть. 18. Аромат. 21. Сноуден. 22. Космос. 24. Вашингтон. 
25. Сенд. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рояль. 2. Отоми. 3. Драндулет. 5. 
Аверин. 6. Сатанеев. 7. Набойщик. 11. Дистанция. 12. Фона-
скус. 13. Николсон. 17. Жаров. 19. Лузга. 20. Дебош. 23. Сад.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

8 (800) 500-45-77

Для быстрого доступа  
на сайт просканируйте  
QR-код с помощью  
смартфона
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Людмила 
ТАЛЫБИНА,

18 лет, Красноярск:
- Я люблю 

заниматься йогой, 
приготовлением 

вкусных 
десертов, игрой 
на фортепиано, 

но самое 
любимое занятие 

- моделинг. 
Нравится 

путешествовать. 
Обожаю весну!
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Декорации - очень 
важный элемент 

фотосессии, и Людмила 
об этом прекрасно знает. 

Мне нравится этот оттенок 
розового, он придает персиковую 

бархатистость коже. Отличное 
чувство юмора модели - посмотрите 

на ее сережки с перьями.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», Старый Петровско-
Разумовский проезд, д. 1/23, стр. 1, Москва, 

127287.  
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП».  

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте kp.ru в разделе  

«Будь стильной с «КП»!»
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Прогноз погоды на завтра, 17 сентября

Ставрополь +14 ... +16 +24 ... +26
Пятигорск +14 ... +16 +24 ... +26
Владикавказ +13 ... +15 +21 ... +23
Нальчик +15 ... +17 +24 ... +26

В Ставрополе:

Давление - 724 мм рт. ст.

Ветер восточный
7 - 12 м/с

Восход - 05.54

Заход - 18.19

Луна - новолуние

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

        ночь    день

Использована информация gismeteo.ru, mojgorod.ru, meteonova.ru


